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Ocho columnas 
 

 
 

 

Se rompe récord de cuentas congeladas por lavado 
En 2 años se han bloqueado 31 mil cuentas bancarias. El total del dinero inmovilizado 
por la UIF asciende a 7 mil millones de pesos 

 

 
Dan bancos SOS 
Piden frenar reforma al Banco de México 

 

 

Plantean mesa para reforma a la Ley de Banxico 
Monreal. Dispuesto a abrir discusión y cerrar proceso legislativo en febrero 
 

 

Empleo sigue recuperación en noviembre 
Fue el mejor saldo para ese mes desde 1999 
 

 
Acusan de lavado ex dueño del Puebla y a líder del PVEM 
Crearon entramado para ocultar millonarios recursos ilícitos: UIF 
 

 
Banqueros reprueban ley de Banxico; Senado, dispuesto a modificar 
Compra de dólares. La ABM ve en la reforma un “riesgo elevado e innecesario” para 
el sistema financiero e incluso la posibilidad de sufragar a organizaciones terroristas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Meten freno en reforma a Banxico 
Aplazan discusión hasta febrero 

 

 
Por COVID, amplía CDMX la capacidad hospitalaria 
Ante la emergencia, los hospitales de la Sedena, IMSS, Ssa y unidades temporales 
atenderán más enfermos, anuncia Claudia Sheinbaum 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Buenrostro: este año le ahorramos un Fobaproa 
Ingresos superaron expectativas, dice a La Razón 
 

 
Advierten que está en grave riesgo el sistema financiero 
Asociación de Bancos de México 
 

 
Gutiérrez Müller exhibe millonario aguinaldo del presidente del INE 
Lorenzo Córdova tendrá este año un aguinaldo de más de medio millón de pesos 
 

 

Fiera 
Dos errores de talavera le dan a León el campeonato en el torneo guardianes 2020 

 

 

Comienza en EU vacuna masiva contra Covid-19 
Quieren alcanzar a 20 millones en enero 
 

   
Hospitales en la CDMX, al tope 
El 83% de las camas generales y el 71% de las camas con ventilador están 
ocupadas, reportó el director de la CENAPRCE; el IMSS le apuesta a la reconversión 
hospitalaria para atender el exceso de enfermos 
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Panorama Nacional 
 
 

Anuncia AMLO que gobierno impulsará producción de mezcal (El Financiero, 

Amílcar Salazar, p. web). 
La gira por municipios de la Sierra Sur de Oaxaca para la inauguración de caminos 
rurales pavimentados se convirtió en el escenario para que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador volviera a comparar su gobierno con las administraciones pasadas. Dijo 
que la construcción de caminos en Oaxaca debe ser visto como un ejemplo para las 
constructoras y consideró que sus adversarios “se jalan los pelos” porque no entienden 
que el pueblo siga apoyando la “transformación”. 
Durante su recorrido por la entidad, acompañado del gobernador Alejandro Murat, dio a 
conocer que suman mil kilómetros de construcción en 58 municipios, pero estarían 
pendientes 250 caminos más para cumplir su compromiso de comunicar las cabeceras 
municipales. 
Pero fue desde San Mateo Río Hondo, en Oaxaca, desde donde revivió el discurso en 
contra de la oposición. Explicó que el pueblo apoya la transformación que realiza su 
gobierno, porque ahora se da cuenta del daño que hace la corrupción, pues en el pasado 
“se robaban” lo que ahora está llegando. 
“Se jalan los pelos diciendo: ‘¿Y cómo es que el pueblo está apoyando la 
transformación, si nosotros, que nos sentíamos los dueños de México y tenemos a los 
medios de información comprados o alquilados y constantemente estamos atacando al 
Presidente? ¿Cómo ahora, cómo entonces, que, a pesar de toda la campaña en contra, 
de toda la guerra sucia, el gobierno sigue teniendo, sigue contando con el respaldo?”, 
cuestionó. 
Esto, al inaugurar un camino rural, el cual, dijo, “si se hubiera construido con corrupción, 
el costo hubiera sido de 100 millones de pesos, pero que como lo hicieron los 
pobladores, sólo costó 17 millones”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/anuncia-amlo-que-gobierno-impulsara-
produccion-de-mezcal) 
 

Buscan mejorar ley del Banxico con mesa interinstitucional (El Financiero, 

Eduardo Ortega, p. web). 
En el Senado, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, se 
manifestó a favor de formar un grupo de trabajo interinstitucional para mejorar la Ley del 
Banco de México (Banxico) en materia de captación de moneda extranjera en efectivo 
y se concluya su procedimiento en febrero. 
De acuerdo con el líder de Morena, la Cámara alta mantendrá una actitud “responsable” 
y de escuchar a todos, por lo que están dispuestos a abrir la discusión y análisis, con el 
objetivo de enriquecer la minuta aprobada en el Senado y remitida a la Cámara de 
Diputados. 
“En un régimen democrático no se deben limitar ni el análisis ni la discusión de temas 
de gran envergadura. Todas las voces deben de escucharse, participar hasta alcanzar 
la mejor solución para el país. 
“Morena, desde que ocupa la mayoría en el Congreso por voluntad popular, ha actuado 
siempre con responsabilidad y ha escuchado, por lo que nuestro grupo parlamentario 
en el Senado, reitera y se pronuncia para que no haya duda ni suspicacia sobre el 
propósito de ésta. Debemos eliminar cualquier presunción de actividades ilícitas o de 
afectar la autonomía del Banco de México”, dijo en un mensaje videograbado. 
Refirió que la Cámara de Diputados actuará de conformidad con su autonomía y las 
disposiciones que regulan su funcionamiento, “y en el Senado lo respetaremos. Lo que 
sí creo urgente es que se atienda en la ley nuestra preocupación, el manejo de dólares 
de origen legítimo, proveniente de migrantes y del turismo. Morena actuará siempre 
creando normas y reglas que profundicen el cambio de régimen. No deseamos que la 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/anuncia-amlo-que-gobierno-impulsara-produccion-de-mezcal
https://elfinanciero.com.mx/nacional/anuncia-amlo-que-gobierno-impulsara-produccion-de-mezcal


confusión y la incertidumbre alteren la estabilidad financiera y política del país. 
Actuemos con responsabilidad”, añadió. 
De acuerdo con fuentes consultadas por este diario, el legislador zacatecano se reunió 
ayer con el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, y el coordinador 
de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, para tratar 
el tema. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/buscan-mejorar-ley-del-banxico-con-mesa-
interinstitucional) 
 

Se rompe récord de cuentas congeladas por lavado; suman 7.5 mil mdp (El 

Universal, Redacción, p. web). 
En lo que va de la presente administración federal, la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) ha bloqueado 31 mil cuentas bancarias por sospechas de lavado de dinero, que 
han significado el congelamiento de 7 mil millones 500 mil pesos. 
Información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL señala que derivado de esto, del 1 de 
enero de 2019 al 7 de diciembre de 2020, la UIF, encabezada por Santiago Nieto, ha 
presentado 274 denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR), por la posible 
comisión de operaciones con recursos de procedencia ilícita. 
La cantidad de dinero bloqueado dista de lo registrado en los dos últimos años de la 
administración pasada: en 2018 fueron de 70 millones 630 mil 347.57 pesos, y un año 
antes 92 millones 413 mil 177.36, para un total de 163 millones 43 mil 524.93 pesos. 
Como parte de las facultades de la UIF, el sistema financiero le entrega información 
sobre operaciones relevantes, inusuales, preocupantes, transferencias internacionales, 
operaciones con dólares en efectivo, cheques de caja y en centros cambiarios. 
Además, revisa información sobre actividades vulnerables, como juegos con apuestas, 
casinos y sorteos, tarjetas de servicio, crédito y prepagadas, cheques de viajero, 
préstamos o créditos con o sin garantía, servicios de construcción, comercialización de 
bienes inmuebles, piedras y metales preciosos, subastas y comercialización de arte, 
entre otros. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-rompe-record-de-cuentas-congeladas-por-
lavado-suman-75-mil-mdp) 
 

Empresario poblano y un líder del Verde, en la mira de la UIF (La Jornada, 

Roberto González Alvarado, p. web). 
El empresario textilero y ex dueño del club de futbol Puebla, Ricardo Henaine Mezher, 
y el dirigente del Partido Verde Ecologista de México en la capital del país, Jesús Sesma 
Suárez, fueron acusados por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de formar parte 
de un grupo que puso en marcha una elaborada mecánica para introducir al sistema 
financiero activos de procedencia ilícita y recursos que ocultaban su origen y destino, 
de acuerdo con una denuncia presentada ante la Fiscalía General de la República. 
En la denuncia, la UIF señala también a Roberto Javier Henaine Buenrostro, hijo del 
empresario textilero, como parte de la trama para mover cantidades de dinero que no 
corresponden con los ingresos que los acusados declararon a la autoridad tributaria y 
que incluyen transferencias bancarias dentro del país, envíos de dinero a otras naciones 
y el uso tarjetas de crédito emitidas por American Express por decenas de millones de 
pesos. 
Henaine Buenrostro, de acuerdo con la denuncia, realizó entre diciembre de 2013 y 
febrero de este año 113 operaciones mediante el uso de tarjetas de crédito American 
Express por un total de 208 millones 356 mil 139.45 pesos. 
La cantidad involucrada, añade, no corresponde con los ingresos declarados a la 
autoridad tributaria. Dos de los beneficiarios de esas transacciones fueron su padre, 
Ricardo Henaine Mezher, y el dirigente del Partido Verde en la Ciudad de México, Jesús 
Sesma. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/14/economia/025n1eco) 
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Los gobernadores mejor y peor evaluados en los estados donde hay 
elecciones (El Financiero, Alejandro Moreno, p. web). 
En ocho de las 15 entidades federativas donde habrá elecciones para renovar al 
gobierno del estado el próximo año, la mayoría de los ciudadanos otorga un nivel de 
aprobación de entre 50 y 62 por ciento. En las siete restantes se observa un sentir 
mayoritario en contra de la gestión del gobierno, con niveles de desaprobación que van 
desde 51 hasta 65 por ciento. 
Así lo revela la más reciente encuesta de EL FINANCIERO, realizada en las 15 
entidades a poco más de seis mil entrevistados por vía telefónica. 
Según el estudio, el gobernador de Querétaro repite como el mejor evaluado al obtener 
62 por ciento de aprobación, 6 puntos menos que en agosto pasado, pero liderando la 
tabla. Por el contrario, el gobierno con la peor evaluación es el de Nuevo León, que 
obtuvo 32 por ciento de aprobación y 65 por ciento de desaprobación. 
En promedio, los gobiernos estatales en esas 15 entidades de la República donde habrá 
elecciones para renovar al Ejecutivo local avanzaron tres puntos de aprobación de 
agosto a diciembre, al pasar de 45 a 48 por ciento de aprobación, en promedio. 
Los que más avanzaron fueron Tlaxcala, Campeche y Colima, al subir 19, 16 y 12 puntos 
porcentuales en su aprobación, respectivamente. El que más retrocedió fue el gobierno 
de Nayarit, al bajar 13 puntos en aprobación. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/mayoria-aprueba-a-8-de-15-gobers-en-estados-
con-eleccion) 
 

En año y medio, FGR acepta a 732 inculpados como delatores (El Sol de México, 

Manrique Gandaria, p. web). 
No sólo son Emilio y Rosario. En el primer año y medio de gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (enero de 2019 a julio de 2020), 732 personas 
investigadas por diferentes delitos federales, entre políticos y presuntos delincuentes, 
han decidido delatar lo que saben a cambio de beneficios de la justicia, acogiéndose al 
llamado criterio de oportunidad. 
Mediante esta figura, implementada desde 2016, la Fiscalía General de la República 
(FGR) decide no ejercer acción penal en contra de la persona imputada siempre y 
cuando rinda su testimonio y aporte información sobre el caso por el cual es juzgada 
para que el brazo de la justicia, en teoría, alcance a otros personajes involucrados en la 
trama delictiva. 
Para poner la cifra en perspectiva, en todo el sexenio de Enrique Peña Nieto mil 179 
personas se acogieron a este criterio o al similar que existía antes de 2016 conocido 
como “testigo colaborador”, revela información de la Fiscalía. Y en tiempos de Felipe 
Calderón, se registraron 336 testigos colaboradores. 
“No se van a utilizar esas prácticas que realmente son injustas, vergonzosas, que se 
aplicaban hasta por venganzas para afectar a quienes hablaban con la verdad o quienes 
tenían puntos de vista distintos al gobierno. Entonces, eso ya se termina. No ha habido 
en todo este tiempo nada así, no hemos tenido testigos protegidos y no vamos a tenerlos 
bajo esas condiciones”, aseguró el presidente López Obrador en diciembre de 2019. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/en-ano-y-medio-fgr-acepta-a-
732-inculpados-como-delatores-creterio-oportunidad-testomonios-informacion-delitos-
federales-emilio-lozoya-rosarios-robles-justicia-6131696.html) 
 

Son ya un millón 250 mil contagios y 113 mil 953 decesos por Covid-19 (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
Este domingo, se confirmaron 8 mil 608 casos de Covid-19, con lo que el registro 
acumulado llegó a un millón 250 mil 44. También se sumaron 249 fallecimientos, para 
un total al día de hoy de 113 mil 953, informó Ruy López Ridaura director del Centro 
Nacional de Prevención y Control de Enfermedades. 
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En la revisión de la tendencia de casos, al inicio de la semana epidemiológica 49 (del 
29 de noviembre al 5 de diciembre) se registró un aumento de 10 por ciento, con relación 
a la semana previa, lo que da cuenta de que la epidemia se mantiene activa. 
Al presentar el reporte diario en Palacio Nacional, el funcionario indicó que también 
había 42 mil 700 personas con sospecha de tener la infección y en espera del resultado 
de la prueba de laboratorio. 
También indicó que se han notificado 3 millones 194 mil 264 casos de la enfermedad, 
mientras que un millón 553 mil 633 tuvieron un resultado negativo. Hasta ahora, 918 mil 
681 personas se han recuperado. 
Destacó que por segunda semana, disminuyó el índice de positividad para situarse en 
39 por ciento. Este corresponde a la proporción de pruebas con resultado positivo al 
virus SARS-CoV-2, con respecto al total de realizadas. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/13/politica/ssa-registra-aumento-de-10-
en-tendencia-de-contagios-de-covid-19/) 
 

Define IMSS prioridad en vacunación de trabajadores (El Economista, Héctor 

Molina, p. web). 
El fin de semana circuló entre el personal médico del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) un documento en el que se divide en 10 categorías al personal que será 
vacunado contra el coronavirus SARS-CoV-2, que provoca la enfermedad de Covid-19. 
El documento indica, en principio, que se inoculará contra el virus al “personal que está 
en estricto contacto con pacientes Covid positivos hospitalizados”. 
En primer lugar de prioridad para su vacunación se colocó a médicos de base, 
confianza, residentes y eventuales. 
Mientras que en segundo lugar están las enfermeras de base, confianza, eventuales y 
becarias. 
A estos puestos le siguen los empleados que laboran en asistencia médica, trabajo 
social, limpieza e higiene, camilleros, inhalo terapeutas, manejador de alimentos, 
personal de ambulancia y, por último, técnicos radiólogos. 
Aunque aún no hay fecha concreta pública de cuándo llegarán las 125,000 dosis 
iniciales compradas a Pfizer y BioNTech, se sabe que esto no pasará de las próximas 
dos semanas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Define-IMSS-prioridad-en-vacunacion-de-
trabajadores-20201213-0070.html) 
 

Alcaldesa de Escobedo será candidata de Morena a gubernatura de NL (La 

Jornada, Néstor Jiménez, p. web). 
La alcaldesa con licencia del municipio de Escobedo, Clara Luz Flores, ganó la encuesta 
interna de Morena por lo que será la candidata de este partido por la gubernatura de 
Nuevo León. 
Durante la presentación de los resultados en conferencia de prensa junto a cinco de los 
siete aspirantes (incluída Flores), el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado 
sostuvo que en este partido “no vamos a permitir que entren los vicios de otros partidos 
como los amiguísimos o el sectarismo”. 
Tras subrayar que se trata de un partido-movimiento, por lo que no es un partido cerrado 
y debe ser capaz de integrar las mejores causas para consolidar la cuarta 
transformación, destacó que Flores ha sido electra tres veces en su municipio y ha 
establecido un modelo de seguridad referente a nivel nacional, principalmente en 
beneficio de las mujeres. 
“Queremos ganar el gobierno para poder transformar Nuevo León, establecer un nuevo 
modelo de desarrollo económico y cooperación con el sector empresarial”, indicó. 
Por su parte, Clara Luz Flores apuntó que los resultados de la encuesta interna la 
obligan a comprometerse con la unidad y la esperanza de Nuevo León, y llamó a 
“quitarnos estas alianzas de compadres y amiguísimos que desgraciadamente en 
Nuevo León siguen prevaleciendo”. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/13/politica/ssa-registra-aumento-de-10-en-tendencia-de-contagios-de-covid-19/
https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/13/politica/ssa-registra-aumento-de-10-en-tendencia-de-contagios-de-covid-19/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Define-IMSS-prioridad-en-vacunacion-de-trabajadores-20201213-0070.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Define-IMSS-prioridad-en-vacunacion-de-trabajadores-20201213-0070.html


A diferencia del resto de las entidades donde la dirigencia designó a coordinadores de 
la defensa de la cuarta transformación con miras a que se conviertan en candidatas y 
candidatos, en el caso de Nuevo León, al estar ya en marcha el proceso de precampaña, 
Flores será registrada como precandidata única en la entidad. 
Los resultados serían dados a conocer este domingo a las 13:00 horas, pero el anuncio 
se retrasó por más de hora y media luego de que la reunión privada entre los siete 
aspirantes con la dirigencia nacional se extendió. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/13/politica/alcaldesa-de-escobedo-sera-
candidata-de-morena-a-gubernatura-de-nl/) 
 

Aumentará capacidad hospitalaria en CDMX (El Financiero, David Seúl Vela, p. web). 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, reveló que diversas 
instituciones ampliarán su capacidad hospitalaria para atender COVID-19 en la capital, 
que en los últimos días ha mantenido un incremento en el número de contagios, 
hospitalizaciones y fallecimientos. 
Se reveló que entre los hospitales que ampliarán su capacidad están los de la Sedena, 
los del IMSS, así como los de la Secretaría de Salud y las unidades, que dieron atención 
temporal. 
La funcionaria fue cuestionada si ya inició ese proceso. Y dijo: “Ya inició, y ya lo vamos 
a informar con detalle el martes (mañana), para no errar el número”. 
Según las cifras dadas a conocer anoche, la capital se mantiene en semáforo naranja 
con alerta, esto derivado del número de casos de contagios, hospitalizaciones y 
muertes. 
En hospitalizaciones, en la capital hay una ocupación del 83 por ciento en atención en 
general, mientras que en el caso de camas con ventilador hay una ocupación del 71 por 
ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/aumentara-capacidad-hospitalaria-en-cdmx) 
 

EU despliega gran operativo para iniciar hoy aplicación de la vacuna (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Millones de vacunas contra el Covid-19, almacenadas a -70 grados centígrados en hielo 
seco, eran enviadas a todos los rincones de Estados Unidos: una gigantesca operación 
logística de distribución que arrancó ayer con el objetivo de administrar hoy las primeras 
dosis. 
El presidente Donald Trump, el vicepresidente Mike Pence y otros altos funcionarios 
estadunidenses recibirán el inmunológico a partir de hoy, informó Reuters. 
Este despliegue impresionante refleja el sentido de urgencia en la primera potencia 
económica del mundo, donde ya han muerto casi 300 mil personas por el nuevo 
coronavirus, el equivalente a la población de una ciudad como Cincinnati. 
Un ejército de camiones cargados con miles de dosis de la vacuna Pfizer/BioNTech, 
empaquetadas en cajas que contenían hasta 4 mil 725 inyecciones cada una, salieron 
ayer de la planta de Pfizer en Kalamazoo, Michigan, rumbo a centros estratégicos de 
las empresas de paquetería UPS y FedEx, que se encargarán de distribuirlas. 
El general Gus Perna, quien supervisa esta gran operación logística denominada Warp 
speed (Vacuna ultraveloz), comparó el momento con el Día D de la Segunda Guerra 
Mundial, que supuso un giro en el conflicto. 
Pfizer estima que 20 aviones transportarán diariamente sus inmunológicos hacia 
poblaciones de todo el país, incluyendo la tribu nativa estadunidense de los navajo, que 
ha sido duramente golpeada por la pandemia. 
El objetivo es entregar el primer lote de inyecciones en 24 horas a todos los hospitales 
y sitios que lo soliciten, y vacunar a los primeros estadunidenses de inmediato. 
El jefe de la Administración de Medicamentos y Alimentos de Estados Unidos (FDA, por 
sus siglas en inglés), Stephen Hahn, indicó a la cadena CNN que tenía la esperanza de 
que esto se lleve a cabo muy rápidamente. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/14/politica/003n1pol) 
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EU ratifica hoy el triunfo de Joe Biden (Excélsior, Agencias, p. web). 
Después de las impugnaciones y las insistencias del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, hoy, el Colegio Electoral de Estados Unidos se reúne para elegir al 
demócrata Joe Biden como presidente. 
Los 538 electores se reunirán en un lugar designado previamente por su partido o por 
el gobierno local. 
Con esto, concluye la batalla judicial de Trump en sus intentos por revertir las 
elecciones. 
El 26 de noviembre pasado, Trump afirmó que dejará la Casa Blanca si el Colegio 
Electoral elige a Biden. 
Ciertamente lo haré y ustedes lo saben. Va a ser algo muy difícil de admitir porque 
sabemos que hubo un fraude masivo”, expresó ante periodistas. 
Tras los conteos de las elecciones del 3 de noviembre, el demócrata obtuvo 306 
delegados, de los 270 necesarios. 
Por encima de los 232 que logró el republicano. 
Sin embargo, los cuestionamientos se mantienen. 
Trump y sus aliados han presentado unas 50 denuncias en todo el país y han presionado 
a las autoridades. 
No obstante, los jueces han desechado las apelaciones por falta de evidencias. 
Un tercio de los estadunidenses piensa que Biden ganó con un fraude, de acuerdo con 
una encuesta de la Universidad de Monmouth. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/eu-ratifica-hoy-el-triunfo-de-joe-biden/1422122) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Clausuran 15 mil lotes irregulares en Cancún; no se pueden municipalizar 
(Por Esto, Carlos Matus, p. web). 
Lunes 14 diciembre 2020 
Quintana Roo. - Al menos 15 mil lotes han sido clausurados en lo que va del año por 
ser desarrollos que carecen de un Plan de Desarrollo Urbano (PDU) o por ser terrenos 
irregulares que tenían una naturaleza agraria y no de derecho civil y el municipio no 
tiene facultades para regularizarlo, dieron a conocer autoridades municipales. 
Algunos de los lotes se encuentran al final de la avenida Huayacán y en la avenida José 
López Portillo, otros más están en asentamientos como la Colonia Fidel Villanueva, 
entre otros. 
Estos lotes, a los que no se tiene contemplado dotar de servicios o que no tienen 
drenaje, se encuentran en el área que comprende la parte sur de la delegación Alfredo 
V. Bonfil, entre las avenidas Huayacán y López Portillo, en el entronque a la carretera a 
Mérida, los cuales no están contemplados en el PDU vigente como de uso residencial. 
A esto se suman los terrenos irregulares de asentamientos, que de acuerdo a Hugo 
Alday Nieto, secretario técnico del Ayuntamiento, empezaron como una compraventa 
de oportunismo electoral pero no pueden ser regularizados pues son de naturaleza 
catastral agraria y no de derecho civil, por lo que el municipio no tiene facultad para 
regularizarlos hasta que salga la carta de Derecho Agrario, que es competencia 
exclusiva del ejido y de la Procuraduría Agraria. 
El funcionario municipal explicó que en el Registro Agrario Nacional se necesita una 
cesión de derechos del ejidatario, la cual debe tener una serie características derivadas 
de una asamblea de desincorporación, de donde sale ese lote de la tierra agraria y se 
convierte en una pequeña propiedad de carácter privado. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2020/12/14/clausuran-15-mil-lotes-irregulares-
en-cancun-no-se-pueden-municipalizar-227185.html) 
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Entrega PA certificados agrarios (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Domingo 13 diciembre 2020 
San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria entregó 850 certificados 
parcelarios a 343 personas en el Ejido Miguel Hidalgo, con lo que dará certeza en la 
posesión de tierras a los habitantes. 
Este programa se había retrasado debido a la pandemia que se está viviendo; los 
certificados entregados darán seguridad en la tenencia de la tierra, proceso que se tardó 
un año tanto en medición y otro en elaboración de los documentos, informó Javier 
Gallego Oliva, residente. 
El funcionario refirió que se entregaron 850 certificados parcelarios del ejido Miguel 
Hidalgo, el proceso se realizó asumiendo todas las medidas sanitarias; hubo bloques de 
10 personas y la entrega fue al aire libre, para evita, para contagios de coronavirus. 
Señaló que en este proceso se contó con el apoyo de Sedatu, Registro Agrario Nacional 
(RAN), Procuraduría del Bienestar y Gobierno municipal, quien instaló los respectivos 
filtros.  
Por otro lado, señaló que las oficinas se mantienen abiertas, donde se brinda la atención 
que se requiera en cada municipio, y se tiene un abogado.  
Explicó que los lunes se atiende los municipios de Rayón, Cárdenas, Lagunillas y Santa 
Catarina, el martes solo Juicios Agrarios. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/entrega-pa-certificados-agrarios/1228421) 
 

Cierra sus oficinas la Procuraduría Agraria (El Diario de Coahuila, Héctor López, p. 

web). 
Sábado 12 diciembre 2020 
Coahuila, Saltillo. - Sin justificar la atención al público, desde este pasado lunes, las 
oficinas de la Procuraduría Agraria suspendieron el servicio totalmente e incluso, por 
la ventanilla de este lugar. 
Con ello se está afectando los trámites rurales o ejidales. No se especifica la reapertura 
próxima. 
Desde el mes de abril, esta dependencia federal, estaba operando de manera parcial. 
Mediante un mensaje escrito a mano, se informó del cierre total esta semana. 
Los documentos que se han recibido hasta la fecha para resoluciones agrarias tendrán 
que esperar pues desde la Ciudad de México no hay tampoco actividad. 
Quedan pendientes conciliaciones agrarias, quejas y denuncias al igual que servicio 
pericial y participaciones en asambleas ejidales. 
En el edificio sólo está un guardia de seguridad privada. 
(https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/12/12/cierran-atencion-al-publico-en-
procuraduria-agraria/?sfw=pass1607954215) 
 

Suspenden reunión ejidal (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Sábado 12 diciembre 2020 
Campeche, Candelaria. – Pese al revuelo que generó el ingreso de ejidatarios a la 
reunión programada ayer con representantes del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Procuraduría Agraria y el Despacho Barrientos y Asociados, 
permitiendo sólo el acceso a los que están legalmente reconocidos en el padrón de la 
Procuraduría Agraria, la reunión tuvo que suspenderse porque no se logró reunir el 
quórum legal, por lo que se programará otra junta en los próximos días. 
La reunión se realizó a puertas cerradas, sin permitir el acceso a la prensa y a ejidatarios 
con títulos que no aparecen en el padrón de la Procuraduría Agraria, rechazo que 
ocasionó mucha inconformidad entre los comunales. 
Estuvieron presentes, el comisario ejidal, Luis Álvarez Morales; el Visitador Agrario de 
la Procuraduría Agraria, David Moisés García Ascencio; Pedro Tabrera González, de 
Barrientos y Asociados; la abogada de la Procuraduría Agraria, Rubí Gutiérrez 
Hernández; por Fonatur, Guadalupe Trejo Pérez y el biólogo, Edwin Hernández Pérez. 
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El impedimento a la junta, donde se tratarán asuntos relacionados al avance y acuerdos 
para el pago de indemnización por afectación del Tren Maya, ocasionó el descontento 
e inconformidad entre grupos de ejidatarios que ya cuentan con sus títulos, pero que no 
realizaron sus trámites y, por lo tanto, no aparecen en el padrón como ejidatarios 
legalmente reconocidos. 
Entre los inconformes, se encuentran Cristina Flores López y Julia Flores López, 
quienes exigen que les den el derecho para que ellas sean los que reciban la 
indemnización, porque los que renunciaron a sus derechos y vendieron, no deben ser 
beneficiados. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2020/12/12/suspenden-reunion-ejidal/) 
 

Entregaron certificados parcelarios a ejidatarios (Zona Media, Alma Gámez, p. web). 
Domingo 13 diciembre 2020 
San Luis potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria llevó a cabo la entrega de 850 
certificados parcelarios para 343 beneficiarios del ejido Miguel Hidalgo, lo anterior para 
dar certeza jurídica a los propietarios. 
El titular de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, manifestó que la entrega se 
logró gracias al trabajo de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu), 
Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria, Secretaría del Bienestar y el 
departamento de Desarrollo Rural de Rioverde. 
Asimismo señaló que la entrega, fue realizada en bloques de 10 personas para no poner 
en riesgo a la gente ante posibles contagios de Covid-19, para lo que solicitaron el apoyo 
de Seguridad Pública. 
(https://www.diariozm.com/informaciongeneral/entregaron-certificados-parcelarios-a-
ejidatarios/18552) 
 

¡Terrorismo ejidal en Miguel Hidalgo! (El Punto Sobre la I, José Luis Barrón, p. web). 

Domingo 13 diciembre 2020 
Quintana Roo, Bacalar. - Hasta la redacción de Pregonero Ediciones llegaron 
documentos que representan el grito de auxilio de 43 campesinos miembros del Ejido 
de Miguel Hidalgo que durante un año han sido objeto de amenazas con ser despojados 
de sus terrenos por parte de la directiva del Comisariado que preside Mario Rodolfo 
Perera Maza si no pagan la cantidad de 18 mil pesos para la escrituración de sus 
mismos predios, razón por la cual se constituyó un Comité de Vecinos que encabeza 
Pascual Pérez Lucas para defenderse de estas arbitrariedades.  
Y como primeras medidas para evitar ser desalojados de sus terrenos en donde cada 
uno de estos labriegos tiene su propia vivienda, han llevado la queja con el debido 
sustento legal ante la Procuraduría Agraria, así como una petición de ayuda al 
presidente municipal de Bacalar, Alexander Zetina Aguiluz, a quien solicitan apoyo 
económico para complementar esa cantidad que exige Perera Maza o en su caso su 
intervención para que interceda por ellos y así llegar a un acuerdo que los beneficie. 
En plena época en la que la crisis económica es más severa a consecuencia de la 
contingencia sanitaria Covid-19 y en la que se debe tener mayor conciencia solidaria y 
empatía con nuestros semejantes, es condenable la actitud que han adoptado las 
autoridades ejidales de ese poblado, por lo que esperamos que a través de este medio 
las autoridades competentes actúen en favor de estas 43 familias cuyo patrimonio está 
en riesgo por la ambición de sus seudo líderes y vaya que abundan en todos los núcleos 
agrarios de Quintana Roo. 
(https://www.elpuntosobrelai.com/terrorismo-ejidal-en-miguel-hidalgo/) 
 

Fredy Ayala apoya a gente de las comunidades a darle certeza jurídica a 
sus terrenos (Presencia, Redacción, p. web). 
Sábado 12 diciembre 2020 
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Veracruz. - Para dar certeza jurídica en su vivienda habitantes de las comunidades de 
Cangrejera y Providencia recibieron su título de propiedad, encabezada por el 
presidente municipal Fredy Ayala González. 
Esta entrega se llevó a cabo en la comunidad de Providencia, más de 161 familias se 
beneficiaron con estos títulos de propiedad y con ello protegen el patrimonio de las 
familias que viven en estas comunidades. 
La escritura de la propiedad conlleva un efecto transformador, debido a que fomenta la 
creación de la comunidad para la apropiación y mejoramiento del espacio público del 
lugar donde viven, señaló el munícipe.  
En la entrega estuvo presente el delegado de Registro Agrario Nacional Javier Sandoval 
García, la jefa de Residencia de la Procuraduría Agraria en Acayucan Luisa Cortés 
García, los regidores Alberto García Linares y Rosalinda Osorio Vidal. 
(https://presencianoticias.com/2020/12/12/fredy-ayala-apoya-a-gente-de-las-
comunidades-a-darle-certeza-juridica-a-sus-terrenos/) 
 

Comuneros firman pacto de civilidad (Cuarto Poder de Chiapas, Elio Henríquez, p. web). 
Viernes 11 diciembre 2020 
Comuneros de Oxchuc firmaron un “pacto de civilidad y gobernanza”, con la finalidad de 
garantizar que prevalezca la paz y gobernabilidad en el municipio durante el proceso de 
elección de las autoridades de los órganos de representación comunal.  
El acuerdo fue suscrito en días pasados en Palacio de Gobierno ubicado en Tuxtla 
Gutiérrez, con la presencia de funcionarios federales, estatales y del municipio de 
Oxchuc.  
Los comuneros de Oxchuc están divididos en dos grupos: uno, el mayoritario, que busca 
que las autoridades comunales sean electas mediante el sistema de usos y costumbres 
(a mano alzada), y otro que pretende que se haga por la vía tradicional de voto en urnas.  
Compromiso 
A partir de la firma del documento y hasta que se inicie y concluya el proceso de elección 
de los órganos de representación que será convocado por la Procuraduría Agraria, los 
grupos se comprometieron a “no identificarse, autonombrarse, autodefinirse o fungir 
como representantes del Comisariado Comunal o Consejo de Vigilancia de la 
Comunidad agraria Santo Tomás Oxchuc, respetando este acuerdo hasta que culmine 
el proceso de elección en el cual se definirá y determinará legalmente quien 
representará la comunidad agraria, cuya acta de elección deberá de inscribirse en el 
Registro Agrario Nacional”. 
(https://www.cuartopoder.mx/chiapas/comuneros-firman-pacto-de-civilidad/348022/) 
 

Se han detectado y clausurado casi 15 mil lotes irregulares en Cancún 
(Noticaribe, Redacción, p. web). 
Viernes 11 diciembre 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Hacer una realidad el gobierno digital y coadyuvar a las nuevas 
formas de regularizar asentamientos humanos que no se encuentran en esta condición 
en el municipio son las dos prioridades de la Secretaría Técnica Municipal, indicó su 
titular, Hugo Alday. 
En entrevista con el noticiero de RCA, dijo que la Secretaría a su cargo tiene varias 
funciones, entre las que destacan coadyuvar entre las distintas áreas del municipio y 
actuar de manera coordinada a nombre de la presidenta municipal en todas y cada una 
de las secretarías y dependencias del gobierno municipal descentralizado, para llevar a 
cabo diversos planes que les han encomendado. 
“En esta administración, en particular la Secretaría Técnica ha tenido dos temas 
fundamentales: hacer realidad el gobierno digital y coadyuvar con las nuevas formas de 
regularizar asentamientos humanos en el municipio, que son muy viejos y son muchos”, 
añadió. 
Acerca de los asentamientos irregulares a los que no se planeaba dotar de servicios o 
que no tienen drenaje, indicó que se clausuraron casi 15 mil lotes que se ubicaban en 
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el famoso triángulo verde de Bonfil, entre la avenida Guayacán y la López Portillo, en el 
entronque hacia la carretera Mérida. “Ninguno de esos desarrollos está en PDU”, 
subrayó. 
El segundo tipo de terrenos irregulares son los asentamientos “que empezaron como 
compra-venta de oportunismo electoral y finalmente el lote nunca fue regularizado, tenía 
una naturaleza agraria, no de Derecho Civil y el municipio no tiene facultades para 
regularizarlo hasta que salga del Derecho Agrario. Aquí la competencia es exclusiva del 
Ejido de la Procuraduría Agraria”. 
(https://noticaribe.com.mx/2020/12/11/se-han-detectado-y-clausurado-casi-15-mil-
lotes-irregulares-en-cancun/ 
Información también disponible en: 
 

- El gobierno digital y lotes irregulares, retos de la secretaría técnica 
municipal (Caribe Empresarial, Redacción, p. web). 

Viernes 11 diciembre 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Hacer una realidad el gobierno digital y coadyuvar a las nuevas 
formas de regularizar asentamientos humanos que no se encuentran en esta condición 
en el municipio son las dos prioridades de la Secretaría Técnica Municipal, indicó su 
titular, Hugo Alday. 
En entrevista con el noticiero de RCA, dijo que la Secretaría a su cargo tiene varias 
funciones, entre las que destacan coadyuvar entre las distintas áreas del municipio y 
actuar de manera coordinada a nombre de la presidenta municipal en todas y cada una 
de las secretarías y dependencias del gobierno municipal descentralizado, para llevar a 
cabo diversos planes que les han encomendado.  
“En esta administración, en particular la Secretaría Técnica ha tenido dos temas 
fundamentales: hacer realidad el gobierno digital y coadyuvar con las nuevas formas de 
regularizar asentamientos humanos en el municipio, que son muy viejos y son muchos”, 
añadió. 
Acerca de los asentamientos irregulares a los que no se planeaba dotar de servicios o 
que no tienen drenaje, indicó que se clausuraron casi 15 mil lotes que se ubicaban en 
el famoso triángulo verde de Bonfil, entre la avenida Guayacán y la López Portillo, en el 
entronque hacia la carretera Mérida.  “Ninguno de esos desarrollos está en PDU”, 
subrayó. 
El segundo tipo de terrenos irregulares son los asentamientos “que empezaron como 
compra-venta de oportunismo electoral y finalmente el lote nunca fue regularizado, tenía 
una naturaleza agraria, no de Derecho Civil y el municipio no tiene facultades para 
regularizarlo hasta que salga del Derecho Agrario. Aquí la competencia es exclusiva del 
Ejido de la Procuraduría Agraria”. 
“En el Registro Agrario Nacional se necesita una cesión de derechos del ejidatario, tiene 
que tener una serie características derivadas de una asamblea de desincorporación, de 
donde sale ese lote de la tierra agraria y se convierte en una pequeña propiedad de 
alguna manera, de ahí todavía falta otro proceso ante el Registro Agrario Nacional para 
que se emita un título; con ese título se puede inscribir (el terreno) en el Registro Público 
de la Propiedad y del Comercio para estar ya en la cancha municipal y estatal”, detalló. 
https://caribempresarial.com/el-gobierno-digital-y-lotes-irregulares-retos-de-la-
secretaria-tecnica-municipal/) 
 

Se realiza entrega de documentos agrarios (Realidades, Emilio Castillo Hernández, p. 

web). 
Viernes 11 diciembre 2020 
Nayarit, Acaponeta. - En el Comisariado Ejidal Municipal de Acaponeta se llevó a cabo 
por parte de Registro Agrario Nacional, la entrega de 280 documentos agrarios. Estuvo 
presente el Presidente Municipal Prof. Nicolás Tirado Hernández; el representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de Nayarit, Ing. Claudio Francisco Mendoza Piedra; 
la representante del Registro Agrario Nacional en el Estado de Nayarit (RAN), Lic. Alba 
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Cristal Espinoza Peña; el Comisariado Ejidal de Acaponeta, José Antonio Romero López 
y el Director de Desarrollo Agropecuario, Lic. Jesús Alfredo Pardo Torres. 
Al realizarse la entrega de los documentos, se le otorgó la certeza jurídica a cada uno 
de los beneficiarios del municipio, como parte de la Campaña Nacional de Entrega de 
Documentos Agrarios, que se realiza a nivel nacional con el objetivo de otorgar sus 
certificados parcelarios de derechos en tierras de uso común y títulos de propiedad de 
solares urbanos. Esta documentación los acredita como únicos propietarios de sus 
tierras. 
Para el H. XLI Ayuntamiento de Acaponeta, estas acciones son sumamente importantes 
ya que se cumple con la solicitud de atender directamente desde el territorio y sin 
intermediarios a las familias acaponetenses del campo y así mantener un compromiso 
permanente con los ejidatarios. 
(https://realidadessperiodico.com/65536/) 
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Anuncia AMLO que gobierno impulsará 

producción de mezcal 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Amílcar Salazar 

La gira por municipios de la Sierra Sur de Oaxaca para la inauguración de 

caminos rurales pavimentados se convirtió en el escenario para que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador volviera a comparar su gobierno con las 

administraciones pasadas. Dijo que la construcción de caminos en Oaxaca debe 

ser visto como un ejemplo para las constructoras y consideró que sus 

adversarios “se jalan los pelos” porque no entienden que el pueblo siga 

apoyando la “transformación”. 

Durante su recorrido por la entidad, acompañado del gobernador Alejandro 

Murat, dio a conocer que suman mil kilómetros de construcción en 58 municipios, 

pero estarían pendientes 250 caminos más para cumplir su compromiso de 

comunicar las cabeceras municipales. 

Pero fue desde San Mateo Río Hondo, en Oaxaca, desde donde revivió el 

discurso en contra de la oposición. Explicó que el pueblo apoya la transformación 

que realiza su gobierno, porque ahora se da cuenta del daño que hace la 

corrupción, pues en el pasado “se robaban” lo que ahora está llegando. 

“Se jalan los pelos diciendo: ‘¿Y cómo es que el pueblo está apoyando la 

transformación, si nosotros, que nos sentíamos los dueños de México y tenemos 

a los medios de información comprados o alquilados y constantemente estamos 

atacando al Presidente? ¿Cómo ahora, cómo entonces, que, a pesar de toda la 

campaña en contra, de toda la guerra sucia, el gobierno sigue teniendo, sigue 

contando con el respaldo?”, cuestionó. 



Esto, al inaugurar un camino rural, el cual, dijo, “si se hubiera construido con 

corrupción, el costo hubiera sido de 100 millones de pesos, pero que como lo 

hicieron los pobladores, sólo costó 17 millones”. 

Además, el mandatario reiteró que a más tardar para 2023 todos los municipios 

del país tendrán conexión a internet gracias a la creación de la empresa CFE 

Telecomunicaciones que brindará el servicio. 

Finalmente, informó que el programa Sembrando Vida se ampliará para sembrar 

maguey y producir mezcal, y, según los números presentados, en Oaxaca 

actualmente habría 30 mil sembradores cultivando 75 mil hectáreas, que 

estarían recibiendo un apoyo, “pero se va a ampliar el número de sembradores”. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Buscan mejorar ley del Banxico con mesa 

interinstitucional 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Eduardo Ortega 

En el Senado, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo 

Monreal, se manifestó a favor de formar un grupo de trabajo interinstitucional 

para mejorar la Ley del Banco de México (Banxico) en materia de captación de 

moneda extranjera en efectivo y se concluya su procedimiento en febrero. 

De acuerdo con el líder de Morena, la Cámara alta mantendrá una actitud 

“responsable” y de escuchar a todos, por lo que están dispuestos a abrir la 

discusión y análisis, con el objetivo de enriquecer la minuta aprobada en el 

Senado y remitida a la Cámara de Diputados. 

“En un régimen democrático no se deben limitar ni el análisis ni la discusión de 

temas de gran envergadura. Todas las voces deben de escucharse, participar 

hasta alcanzar la mejor solución para el país. 

“Morena, desde que ocupa la mayoría en el Congreso por voluntad popular, ha 

actuado siempre con responsabilidad y ha escuchado, por lo que nuestro grupo 

parlamentario en el Senado, reitera y se pronuncia para que no haya duda ni 

suspicacia sobre el propósito de ésta. Debemos eliminar cualquier presunción 

de actividades ilícitas o de afectar la autonomía del Banco de México”, dijo en un 

mensaje videograbado.  

Refirió que la Cámara de Diputados actuará de conformidad con su autonomía y 

las disposiciones que regulan su funcionamiento, “y en el Senado lo 

respetaremos. Lo que sí creo urgente es que se atienda en la ley nuestra 

preocupación, el manejo de dólares de origen legítimo, proveniente de migrantes 



y del turismo. Morena actuará siempre creando normas y reglas que profundicen 

el cambio de régimen. No deseamos que la confusión y la incertidumbre alteren 

la estabilidad financiera y política del país. Actuemos con responsabilidad”, 

añadió. 

De acuerdo con fuentes consultadas por este diario, el legislador zacatecano se 

reunió ayer con el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, y 

el coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio 

Mier Velazco, para tratar el tema. 

El diputado Mier Velazco informó, por su parte, que se reuniría hoy con 

integrantes de la Asociación de Bancos de México, para seguir analizando el 

tema, como lo hizo el viernes con el gobernador del banco central. 

El 9 de diciembre, el pleno del Senado aprobó la reforma mediante la cual se 

busca facilitar la captación de moneda extranjera en efectivo por parte de las 

instituciones financieras, obligando al banco central a ser el comprador de los 

excedentes que éstas no puedan repatriar. 

Ante ello, el Banxico reiteró que las autoridades competentes en materia de 

prevención del lavado de dinero coinciden en las afectaciones que el proyecto 

ocasionará en los estándares que el sistema financiero debe establecer al operar 

con billetes y monedas extranjeros, que son considerados de alto riesgo, así 

como el contagio de ese riesgo al banco central. 

Ante ello, el senador Monreal explicó ayer que este proyecto busca establecer el 

mandato de ley para que el Banco de México actúe como banca de última 

instancia y adquirir los dólares excedentes del sistema financiero mexicano, a fin 

de repatriarlos de manera segura, verificada y ordenada, a los Estados Unidos 

para que, a su juicio, pueda ser parte de las reservas internacionales. 

“Desde el punto de vista de la mayoría en el Senado, el proyecto es benéfico, 

pues las modificaciones propuestas permitirán que quienes reciben remesas del 

exterior mantengan el valor de su dinero al tipo de cambio legal y vigente, 

evitando que los comercios o cualquier agente se los reciba a un valor inferior”, 

dijo. 

Para diputados, ‘ley del Banxico está en el limbo’ 

A un día de que concluya el periodo ordinario de sesiones, mañana 15 de 

diciembre, en la Cámara de Diputados legisladores prevén un “maratónico y 

caótico” cierre. 

Advierten que en sus dos últimas sesiones pretenden avalar reformas al Poder 

Judicial, la Ley de Educación Superior, la Ley del Banco de México, la ratificación 

de la tesorera de la Federación, María Elvira Concheiro, las reformas a la Ley de 

Seguridad Nacional relativas a la inmunidad de agentes de seguridad 

extranjeros, entre otros dictámenes enlistados en San Lázaro. 

La presidenta de la Comisión de Hacienda, Patricia Terrazas, del PAN, indicó a 

EL FINANCIERO que las controvertidas reformas a la Ley del Banco de México 

están “en el limbo” en San Lázaro, ya que “no hay nada definido ni una ruta 

legislativa para su posible aprobación o modificación”. “Todo es incierto”, dijo. 

En la primera reunión con diputados de la Comisión de Hacienda, el gobernador 

del Banco de México, Alejandro Díaz de León, advirtió a la mayoría de la 4T en 

San Lázaro que los “atajos” para reformar la Ley del Banxico “se convertirán en 

‘dolor de cabeza’”. 



En respuesta, el diputado de Morena, Marco Antonio Andrade, ofreció a Díaz De 

León que “habrá una revisión minuciosa” de la minuta del Senado. Sin embargo, 

al interior de la bancada se señala que hay una marcada resistencia a la 

aprobación de la minuta y se propone que se amplíe el análisis hasta febrero. 

El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar expresó que “la reforma no responde a 

ninguna urgencia nacional. Falso que ayude a las familias de los migrantes. Sólo 

apoya a bancos que se niegan o no pueden tener corresponsales para repatriar 

o transferir monedas extranjeras”. 

Escribió que la minuta “debe ser motivo de una gran discusión nacional. Es un 

tema sumamente importante y por ello no puede salir por la vía rápida. El poder 

legislativo debe salvaguardar las funciones del BM y evitar riesgos de 

contaminación en el sistema de divisas”. 

El priista Fernando Galindo adelantó a EL FINANCIERO que “para la reunión de 

este lunes (hoy) de la Comisión de Hacienda el tema de la Ley del Banxico ni 

siquiera está en el orden del día”. 

Sin embargo, anticipó que “Morena tratará de modificar el orden del día, para 

meter el tema de última hora”. Estimó que “se requieren mayores elementos para 

el análisis de la minuta”, porque “se tienen que garantizar la autonomía de 

Banxico”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se rompe récord de cuentas congeladas por 

lavado; suman 7.5 mil mdp 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Redacción 

En lo que va de la presente administración federal, la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) ha bloqueado 31 mil cuentas bancarias por sospechas de 

lavado de dinero, que han significado el congelamiento de 7 mil millones 500 mil 

pesos. 

Información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL señala que derivado de esto, 

del 1 de enero de 2019 al 7 de diciembre de 2020, la UIF, encabezada por 

Santiago Nieto, ha presentado 274 denuncias ante la Fiscalía General de la 



República (FGR), por la posible comisión de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita. 

La cantidad de dinero bloqueado dista de lo registrado en los dos últimos años 

de la administración pasada: en 2018 fueron de 70 millones 630 mil 347.57 

pesos, y un año antes 92 millones 413 mil 177.36, para un total de 163 millones 

43 mil 524.93 pesos. 

Como parte de las facultades de la UIF, el sistema financiero le entrega 

información sobre operaciones relevantes, inusuales, preocupantes, 

transferencias internacionales, operaciones con dólares en efectivo, cheques de 

caja y en centros cambiarios. 

Además, revisa información sobre actividades vulnerables, como juegos con 

apuestas, casinos y sorteos, tarjetas de servicio, crédito y prepagadas, cheques 

de viajero, préstamos o créditos con o sin garantía, servicios de construcción, 

comercialización de bienes inmuebles, piedras y metales preciosos, subastas y 

comercialización de arte, entre otros. 

La unidad analiza los datos para realizar evaluaciones y diagnósticos de 

inteligencia que posteriormente pueden terminar en denuncias ante la FGR o las 

fiscalías locales, al Servicio de Administración Tributaria (SAT), a la Procuraduría 

Fiscal o a la Secretaría de Función Pública (SFP) y en la inclusión de los sujetos 

a la lista de personas bloqueadas. 

De las 31 mil cuentas bancarias bloqueadas, 7 mil fueron congeladas entre mayo 

de 2019 y mayo de 2020 y están vinculadas al Cártel Jalisco Nueva Generación. 

En agosto pasado, EL UNIVERSAL informó que estos bloqueos formaron parte 

del llamado Operativo Agave Azul y el monto de los activos llega a mil tres 

millones 208 mil 738.7 pesos. 

El mismo mes, EL UNIVERSAL dio cuenta de diversos litigios emprendidos por 

entes vinculados al Cártel de Santa Rosa de Lima, liderado por José Antonio 

Yépez Ortiz El Marro, quienes buscan liberar más de 35 millones de pesos que 

han sido bloqueados por la UIF. 

Los bloqueos fueron ejecutados el 8 de marzo y 22 de noviembre de 2019 contra 

88 personas físicas y morales vinculadas a dicho cártel y aplicaron a un monto 

de 35 millones 493 mil 696 pesos. De las 88 personas bloqueadas, cinco 

lograron, a través de suspensiones judiciales, tener acceso a sus cuentas. 

 

Ven fallas en acciones 

 

Al respecto, el especialista en temas de seguridad Alejandro Hope señaló que el 

problema con los bloqueos que ejecuta la UIF es que difícilmente se sabe qué 

hay y a quién pertenecen. 

Explicó que en materia de combate al crimen organizado los bloqueos no van a 

acabar con la delincuencia, pero sí pueden proteger la economía legal. 

“El tamaño de la economía ilícita es de varios miles de millones de dólares al año 

(...) No vas a secar nunca la economía ilícita, pero puedes proteger de alguna 

manera la economía lícita, porque puedes hacer más difícil que se contaminen 

algunos sectores legales, pero ¿vas a derrotar al crimen organizado nada más 

con contadores?, pues no”. 



Añadió que el valor disuasivo de la UIF se ve limitado también por la capacidad 

de llevar las investigaciones a denuncias ante la FGR, judicializaciones, 

detenciones y sentencias. 

“¿De qué sirve congelar, si los descongelan seis meses después? Lo interesante 

va a ser el flujo. De los que congelan, qué pasa al año siguiente. 

“Está bien el congelamiento de cuentas, pero la pregunta es saber qué pasa 

después”, añadió el experto Hope. 

Luis Cobos, especialista en combate al lavado de dinero señaló que las acciones 

de la UIF han sido fundamentales en el combate a la delincuencia organizada, 

mientras que la colaboración interinstitucional es clave para lograr la 

judicialización y posterior condena de los casos. 

“A partir de la última reforma del a las reglas de carácter general a las que se 

refiera la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con 

Recursos de Procedencia Ilícita, se sientan las bases para la profesionalización 

de los responsables del cumplimiento de la referida ley a través de un proceso 

de certificación”, explicó el también exfuncionario de la extinta PGR. 

Añadió que para robustecer el sistema de prevención del lavado de dinero es 

fundamental que los particulares conozcan la ley vigente en la materia e invitarlos 

a cumplirla también para evitar costosas sanciones. 

Los bloqueos de esta administración también incluyen los de las cuentas 

relacionadas con Emilio Lozoya Austin, exdirector de Petróleos Mexicanos 

(Pemex), sus empresas y sus familiares involucrados en los casos Odebrecht y 

Agro Nitrogenados. 

Algunas de esas cuentas son de la emprsa Yacani, S. A. de C. V., propiedad de 

Marielle Helene Eckes, esposa de Lozoya Austin, que a pesar de que pidió 

amparo contra el bloqueo, éste permanecerá vigente hasta que concluya la 

investigación contra el exfuncionario por lavado de dinero en el caso Agro 

Nitrogenados y se dicte sentencia definitiva. 

Otras cuentas son las de la extitular de la Secretaría de Desarrollo Social, 

Rosario Robles Berlanga, actualmente vinculada a proceso por ejercicio indebido 

del servicio público en el caso de la Estafa maestra. 

Durante su audiencia inicial en julio de 2019, la también extitular de la Secretaría 

de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano informó que la Unidad de Inteligencia 

Financiera congeló sus cuentas, de las cuales sólo una tiene 26 mil pesos, pues 

el resto están vacías. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Empresario poblano y un líder del Verde, en la 

mira de la UIF 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Roberto González Amador 

El empresario textilero y ex dueño del club de futbol Puebla, Ricardo Henaine 

Mezher, y el dirigente del Partido Verde Ecologista de México en la capital del 

país, Jesús Sesma Suárez, fueron acusados por la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) de formar parte de un grupo que puso en marcha una elaborada 

mecánica para introducir al sistema financiero activos de procedencia ilícita y 

recursos que ocultaban su origen y destino, de acuerdo con una denuncia 

presentada ante la Fiscalía General de la República. 

En la denuncia, la UIF señala también a Roberto Javier Henaine Buenrostro, hijo 

del empresario textilero, como parte de la trama para mover cantidades de dinero 

que no corresponden con los ingresos que los acusados declararon a la 

autoridad tributaria y que incluyen transferencias bancarias dentro del país, 

envíos de dinero a otras naciones y el uso tarjetas de crédito emitidas por 

American Express por decenas de millones de pesos. 

Henaine Buenrostro, de acuerdo con la denuncia, realizó entre diciembre de 

2013 y febrero de este año 113 operaciones mediante el uso de tarjetas de 

crédito American Express por un total de 208 millones 356 mil 139.45 pesos. 

La cantidad involucrada, añade, no corresponde con los ingresos declarados a 

la autoridad tributaria. Dos de los beneficiarios de esas transacciones fueron su 



padre, Ricardo Henaine Mezher, y el dirigente del Partido Verde en la Ciudad de 

México, Jesús Sesma. 

En el documento se destaca que de los 113 movimientos realizados dentro de la 

tarjeta de crédito a nombre de Henaine Buenrostro, en 39 operaciones aparece 

como beneficiario Jesús Sesma Suárez, quien realizó gastos por 68 millones 745 

mil 584.65 pesos. 

En otra parte de la denuncia la UIF señala que entre junio de 2016 a febrero de 

2020 Sesma realizó 49 movimientos con una tarjeta American Express por un 

consumo total de 27 millones 216 mil 432.23 pesos. En el documento se 

identifica como beneficiaria de esas operaciones a Guadalupe Paulina Díaz 

Ordaz Castañón, esposa del dirigente partidista. 

De Henaine Mezher señala que de agosto de 2018 a febrero de 2020 operó 125 

millones 102 mil 938.42 pesos con su tarjeta American Express. 

En los tres casos, la denuncia señala que los montos involucrados en las tarjetas 

de crédito no corresponden con los ingresos declarados de los tres personajes. 

La denuncia incluye también la realización de movimientos con dinero en efectivo 

en cantidades que, nuevamente, no corresponden con sus ingresos. Henaine 

Mezher hizo en 2005 dos depósitos en efectivo por 5 millones 250 mil pesos y 

18 retiros, también en efectivo, entre 2010 y 2012 por 17 millones 406 mil 337 

pesos en sucursales de American Express y BBVA de Puebla y Ciudad de 

México. 

En la denuncia se identifica que Roberto Henaine y Jesús Sesma realizaron 

múltiples transferencias internacionales, sin haber manifestado previamente ante 

las autoridades que realizan actividades de comercio exterior, por lo que es 

probable, señala, que tengan un origen ilícito. 

Del 28 de enero de 2016 al 7 de febrero de 2017 Sesma Suárez envió al 

extranjero un millón 117 mil 758 dólares. 

A Estados Unidos, en 12 operaciones, mandó 885 mil 606 dólares; en una más 

a Suiza, 200 mil dólares; 25 mil dólares en una operación a Tailandia y también 

una por 7 mil 152 dólares a Hungría. 

La denuncia fue presentada por la Unidad de Inteligencia Financiera de la 

Secretaría de Hacienda el 5 de junio de este año. Está dirigida al fiscal general 

de la República, Alejandro Gertz Manero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los gobernadores mejor y peor evaluados en los 

estados donde hay elecciones 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Alejandro Moreno 

En ocho de las 15 entidades federativas donde habrá elecciones para renovar al 

gobierno del estado el próximo año, la mayoría de los ciudadanos otorga un nivel 

de aprobación de entre 50 y 62 por ciento. En las siete restantes se observa un 

sentir mayoritario en contra de la gestión del gobierno, con niveles de 

desaprobación que van desde 51 hasta 65 por ciento. 

Así lo revela la más reciente encuesta de EL FINANCIERO, realizada en las 15 

entidades a poco más de seis mil entrevistados por vía telefónica. 

Según el estudio, el gobernador de Querétaro repite como el mejor evaluado al 

obtener 62 por ciento de aprobación, 6 puntos menos que en agosto pasado, 

pero liderando la tabla. Por el contrario, el gobierno con la peor evaluación es el 

de Nuevo León, que obtuvo 32 por ciento de aprobación y 65 por ciento de 

desaprobación. 

En promedio, los gobiernos estatales en esas 15 entidades de la República 

donde habrá elecciones para renovar al Ejecutivo local avanzaron tres puntos de 

aprobación de agosto a diciembre, al pasar de 45 a 48 por ciento de aprobación, 

en promedio. 

Los que más avanzaron fueron Tlaxcala, Campeche y Colima, al subir 19, 16 y 

12 puntos porcentuales en su aprobación, respectivamente. El que más 

retrocedió fue el gobierno de Nayarit, al bajar 13 puntos en aprobación. 

 

 



Avanza AMLO 

 

En la encuesta también se preguntó la aprobación al Presidente de la República, 

quien en promedio avanzó tres puntos porcentuales respecto de agosto, al pasar 

de 63 a 66 por ciento de aprobación promedio. 

Los avances más notables en la aprobación al Presidente se observan en 

Michoacán, Querétaro y Chihuahua, donde ganó 14, 10 y 9 puntos, 

respectivamente. En esos tres estados se habían registrado los niveles más 

bajos de aprobación en el estudio anterior, en agosto. En ese mes, el Presidente 

registró niveles de aprobación de menos de 60 por ciento solamente en cuatro 

entidades, esas tres y Nuevo León. Ahora, la única entidad por debajo de 60 por 

ciento de aprobación al mandatario es Nuevo León, donde se registra 57 por 

ciento, un punto menos que en agosto. 

En otras tres entidades, el Presidente bajó entre 3 y 5 puntos: Zacatecas, Baja 

California y Nayarit. 

Según la encuesta, a dos años de haber iniciado su gobierno, y a menos de seis 

meses de las elecciones intermedias, el presidente López Obrador no solamente 

cuenta con dos tercios de aprobación a su trabajo, sino que supera claramente 

en aprobación a 13 de los 15 gobernadores. La aprobación al Presidente es 18 

puntos más alta que la de los gobiernos locales, y llega a ser 33 puntos más alta 

en Michoacán, 26 puntos más en San Luis Potosí, 25 puntos más en Nuevo León 

y Chihuahua, 24 puntos más en Nayarit, y 23 puntos más en Campeche. 

La ventaja de popularidad del Presidente es menor en Querétaro y Baja 

California Sur, donde se registra un empate y tres puntos porcentuales de 

diferencia entre su popularidad y la de los gobernadores, respectivamente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En año y medio, FGR acepta a 732 inculpados 

como delatores 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Manrique Gandaria 

No sólo son Emilio y Rosario. En el primer año y medio de gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador (enero de 2019 a julio de 2020), 732 

personas investigadas por diferentes delitos federales, entre políticos y 

presuntos delincuentes, han decidido delatar lo que saben a cambio de 

beneficios de la justicia, acogiéndose al llamado criterio de oportunidad. 

Mediante esta figura, implementada desde 2016, la Fiscalía General de la 

República (FGR) decide no ejercer acción penal en contra de la persona 

imputada siempre y cuando rinda su testimonio y aporte información sobre el 

caso por el cual es juzgada para que el brazo de la justicia, en teoría, alcance a 

otros personajes involucrados en la trama delictiva. 

Para poner la cifra en perspectiva, en todo el sexenio de Enrique Peña Nieto mil 

179 personas se acogieron a este criterio o al similar que existía antes de 2016 

conocido como “testigo colaborador”, revela información de la Fiscalía. Y en 

tiempos de Felipe Calderón, se registraron 336 testigos colaboradores. 

“No se van a utilizar esas prácticas que realmente son injustas, vergonzosas, 

que se aplicaban hasta por venganzas para afectar a quienes hablaban con la 

verdad o quienes tenían puntos de vista distintos al gobierno. Entonces, eso ya 

se termina. No ha habido en todo este tiempo nada así, no hemos tenido testigos 



protegidos y no vamos a tenerlos bajo esas condiciones”, aseguró el presidente 

López Obrador en diciembre de 2019. 

Para entonces, 530 personas ya se habían acogido al criterio de oportunidad 

sólo ese año. Los últimos casos más conocidos este 2020 han sido los del 

exdirector de Pemex, Emilio N, y la exsecretaria de Desarrollo Social, Rosario N, 

ambos funcionarios en la administración peñista. 

Para el sociólogo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

Guillermo Garduño, esta figura jurídica, copiada de Estados Unidos, es un 

instrumento político que ya está prostituido. 

“Cuando se enjuicia al poder lo que realmente se está haciendo no es aclaración 

o justicia, es encubrimiento del poder mismo. El poder se encubre como 

condición de seguir existiendo y seguir con su dominio”. 

Casos como el de Rosario N y Emilio N, dice el especialista en seguridad, 

demuestran que el criterio de oportunidad es un instrumento político, “porque se 

aplica con políticos” y es evidente que quien conoce el poder es dueño de una 

información privilegiada. 

Consideró que a diferencia de lo ocurrido el sexenio pasado, donde la entonces 

PGR abusó de los testigos protegidos, la situación con el fiscal general Alejandro 

Gertz Manero es peor, “porque dice que se pretende aclarar lo que en verdad 

sirve para ocultar la base del poder”. 

“Lo que está protegiendo es su propia cabeza, Gertz Manero es un hombre que 

siempre ha estado en la estructura del poder y como él, todos forman parte del 

pasado”, añadió. 

 

Casos emblemáticos 

 

Antes de 2016 no existía formalmente el criterio de oportunidad, pero había una 

figura similar e igual de controvertida conocida como “testigo colaborador”. Uno 

de los casos más emblemáticos, en tiempos de Felipe Calderón, fue el de 

Roberto López Nájera, con clave Jennifer, quien acusó a diferentes personajes 

de trabajar para el cártel de los Beltrán Leyva, entre ellos, a los generales Tomás 

Ángeles Dauahare y Ricardo Escorcia Vargas, presos y después liberados por 

falta de pruebas. La figura fue criticada por servir más para incriminar falsamente 

a personas consideradas enemigos del calderonismo y del entonces secretario 

de Seguridad, Genaro García Luna. 

La entonces PGR también tuvo como testigo colaborador a José Salvador Puga 

Quintanilla El Pitufo, quién aportó información para judicializar el 

“Michoacanazo”, lo que permitió la detención de 11 presidentes municipales, 16 

altos funcionarios y un juez estatal el 26 de mayo de 2009 por presuntos vínculos 

con el crimen organizado. Al final, entre 2010 y 2011 todos salieron libres por 

falta de pruebas. La lista de personas que se han beneficiado de esta figura 

jurídica es vasto. Algunos son José Jorge Balderas El JJ, acusado de haber 

disparado al futbolista Salvador Cabañas; Sergio Villarreal Barragán El Grande, 

exlugarteniente del cártel de Los Beltrán Leyva y Tarek Abdalá Saad, tesorero 

del exgobernador de Veracruz Javier N, quien colabora con la FGR para conocer 

el destino de 55 mil millones de pesos desviados durante esa administración. 



Recientemente el exdirector de Pemex, Emilio N, y el ex Oficial Mayor de 

Sedesol y Sedatu, Emilio Zebadúa, han declarado ante el Ministerio Público 

sobre el desvío de dinero en los casos Odebrecht y la Estafa Maestra, a cambio 

de que se retiren los cargos en su contra. Por su parte, Rosario N ya hizo la 

petición para ser testigo colaboradora. De aceptar su solicitud, el Ministerio 

Púbico le tomará declaración y podría salir de prisión. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Son ya un millón 250 mil contagios y 113 mil 953 

decesos por Covid-19 

 

Domingo 13 diciembre 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

Este domingo, se confirmaron 8 mil 608 casos de Covid-19, con lo que el registro 

acumulado llegó a un millón 250 mil 44. También se sumaron 249 fallecimientos, 

para un total al día de hoy de 113 mil 953, informó Ruy López Ridaura director 

del Centro Nacional de Prevención y Control de Enfermedades. 

En la revisión de la tendencia de casos, al inicio de la semana epidemiológica 49 

(del 29 de noviembre al 5 de diciembre) se registró un aumento de 10 por ciento, 

con relación a la semana previa, lo que da cuenta de que la epidemia se 

mantiene activa. 

Al presentar el reporte diario en Palacio Nacional, el funcionario indicó que 

también había 42 mil 700 personas con sospecha de tener la infección y en 

espera del resultado de la prueba de laboratorio. 

También indicó que se han notificado 3 millones 194 mil 264 casos de la 

enfermedad, mientras que un millón 553 mil 633 tuvieron un resultado negativo. 

Hasta ahora, 918 mil 681 personas se han recuperado. 

Destacó que por segunda semana, disminuyó el índice de positividad para 

situarse en 39 por ciento. Este corresponde a la proporción de pruebas con 

resultado positivo al virus SARS-CoV-2, con respecto al total de realizadas. 
 
 
 
 



 

Define IMSS prioridad en vacunación de 

trabajadores 

Domingo 13 diciembre 2020 / Héctor Molina 

El fin de semana circuló entre el personal médico del Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) un documento en el que se divide en 10 categorías al 

personal que será vacunado contra el coronavirus SARS-CoV-2, que provoca la 

enfermedad de Covid-19. 

El documento indica, en principio, que se inoculará contra el virus al “personal 

que está en estricto contacto con pacientes Covid positivos hospitalizados”. 

En primer lugar de prioridad para su vacunación se colocó a médicos de base, 

confianza, residentes y eventuales. 

Mientras que en segundo lugar están las enfermeras de base, confianza, 

eventuales y becarias. 

A estos puestos le siguen los empleados que laboran en asistencia médica, 

trabajo social, limpieza e higiene, camilleros, inhalo terapeutas, manejador de 

alimentos, personal de ambulancia y, por último, técnicos radiólogos. 

Aunque aún no hay fecha concreta pública de cuándo llegarán las 125,000 dosis 

iniciales compradas a Pfizer y BioNTech, se sabe que esto no pasará de las 

próximas dos semanas. 

 

Nosocomios sin disponibilidad 

 

Entre el personal del Seguro Social también circuló un reporte sobre la capacidad 

de camas generales y con ventilador de hospitales del IMSS que atienden a 

pacientes con Covid-19 de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, con 

corte a las 9 de la noche del pasado sábado. 

En el informe se incluyó a 29 hospitales, de los cuales 20 se reportaron sin 

disponibilidad de camas, ni generales ni con ventilador. 

Otros cuatro centros de salud presentaban algunos espacios disponibles. En 

esta situación estaban el Hospital General de Zona 53 de Los Reyes (Edomex) 

que tenía, a la fecha de corte, cuatro camas en hospitalización disponibles. 

El Hospital General de Zona 68 de Tulpetlac (Edomex) con dos camas 

disponibles; Hospital 76 de Xalostoc (Edomex), cuatro camas de hospitalización; 

Hospital 98 de Coacalco (Edomex), una cama disponible; y el Hospital 196 

(Edomex) tenía tres camas libres en urgencias y dos camas en hospitalización. 

Por otra parte, el hospital 32 de Villa Coapa (CDMX), los nosocomios de 

Especialidades y de Infectología de La Raza (CDMX) y el Hospital 58 Las 

Margaritas (Edomex), no reportaron información sobre su ocupación. 

El oficio indica que hay “unidades que no responden al llamado y a la solicitud 

de reporte”, por lo que se ha solicitado que personal del IMSS apoye con la 

información necesaria. 

 



Encabeza la capital en saturación de camas 

 

En la CDMX, la ocupación de camas generales por casos de Covid-19 es de 

83%, y de 71% en camas con ventilador, lo que la coloca como la entidad de 

mayor saturación en ambos rubros a nivel nacional, reportó la Secretaría de 

Salud federal. 

Al presentar en Palacio Nacional el reporte técnico diario, Ruy López Ridaura, 

director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de 

Enfermedades, indicó que las 600 camas que se incrementaron en la CDMX se 

obtuvieron de posponer cirugías no urgentes y de la conversión de camas 

generales a espacios con ventilador. 

Ayer 13 de diciembre, se reportaron 8,608 nuevos contagios y 249 decesos más, 

en las últimas 24 horas en el país. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alcaldesa de Escobedo será candidata de 

Morena a gubernatura de NL 

 

Domingo 13 diciembre 2020 / Néstor Jiménez 

La alcaldesa con licencia del municipio de Escobedo, Clara Luz Flores, ganó la 

encuesta interna de Morena por lo que será la candidata de este partido por la 

gubernatura de Nuevo León. 

Durante la presentación de los resultados en conferencia de prensa junto a cinco 

de los siete aspirantes (incluída Flores), el dirigente nacional de Morena, Mario 

Delgado sostuvo que en este partido “no vamos a permitir que entren los vicios 

de otros partidos como los amiguísimos o el sectarismo”. 

Tras subrayar que se trata de un partido-movimiento, por lo que no es un partido 

cerrado y debe ser capaz de integrar las mejores causas para consolidar la 

cuarta transformación, destacó que Flores ha sido electra tres veces en su 

municipio y ha establecido un modelo de seguridad referente a nivel nacional, 

principalmente en beneficio de las mujeres. 

“Queremos ganar el gobierno para poder transformar Nuevo León, establecer un 

nuevo modelo de desarrollo económico y cooperación con el sector empresarial”, 

indicó. 

Por su parte, Clara Luz Flores apuntó que los resultados de la encuesta interna 

la obligan a comprometerse con la unidad y la esperanza de Nuevo León, y llamó 



a “quitarnos estas alianzas de compadres y amiguísimos que desgraciadamente 

en Nuevo León siguen prevaleciendo”. 

A diferencia del resto de las entidades donde la dirigencia designó a 

coordinadores de la defensa de la cuarta transformación con miras a que se 

conviertan en candidatas y candidatos, en el caso de Nuevo León, al estar ya en 

marcha el proceso de precampaña, Flores será registrada como precandidata 

única en la entidad. 

Los resultados serían dados a conocer este domingo a las 13:00 horas, pero el 

anuncio se retrasó por más de hora y media luego de que la reunión privada 

entre los siete aspirantes con la dirigencia nacional se extendió. 

Antes del anuncio, el empresario Rafael Zarazúa, visiblemente molesto, dejó la 

sede nacional del partido en la colonia Roma. Mientras que el ex candidato de 

Morena en 2015 a la alcaldía de Monterrey, Fernando Javier Ábrego, no 

acompañó a Flores para tomarse la fotografía con el resto de los aspirantes. 

Fernando Javier Ábrego indicó a su salida de la sede morenista que acepta los 

resultados ya que fue el compromiso que hizo al participar en la encuesta, pero 

cuestionó el proceso. “Al diablo las alianzas, al diablo las encuestas”, afirmó el 

morenista quien adelantó que diversos sectores del partido podrían no dar su 

respaldo a Flores. Además, refirió que durante la reunión Zarazúa denunció que 

la encuesta estuvo amañada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aumentará capacidad hospitalaria en CDMX 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / David Seúl Vela 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, reveló que 

diversas instituciones ampliarán su capacidad hospitalaria para atender COVID-

19 en la capital, que en los últimos días ha mantenido un incremento en el 

número de contagios, hospitalizaciones y fallecimientos. 

Se reveló que entre los hospitales que ampliarán su capacidad están los de la 

Sedena, los del IMSS, así como los de la Secretaría de Salud y las unidades, 

que dieron atención temporal. 

La funcionaria fue cuestionada si ya inició ese proceso. Y dijo: “Ya inició, y ya lo 

vamos a informar con detalle el martes (mañana), para no errar el número”. 

Según las cifras dadas a conocer anoche, la capital se mantiene en semáforo 

naranja con alerta, esto derivado del número de casos de contagios, 

hospitalizaciones y muertes. 

En hospitalizaciones, en la capital hay una ocupación del 83 por ciento en 

atención en general, mientras que en el caso de camas con ventilador hay una 

ocupación del 71 por ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU despliega gran operativo para iniciar hoy 

aplicación de la vacuna 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Agencia 

EU, Kalamazoo. - Millones de vacunas contra el Covid-19, almacenadas a -70 

grados centígrados en hielo seco, eran enviadas a todos los rincones de Estados 

Unidos: una gigantesca operación logística de distribución que arrancó ayer con 

el objetivo de administrar hoy las primeras dosis. 

El presidente Donald Trump, el vicepresidente Mike Pence y otros altos 

funcionarios estadunidenses recibirán el inmunológico a partir de hoy, informó 

Reuters. 

Este despliegue impresionante refleja el sentido de urgencia en la primera 

potencia económica del mundo, donde ya han muerto casi 300 mil personas por 

el nuevo coronavirus, el equivalente a la población de una ciudad como 

Cincinnati. 

Un ejército de camiones cargados con miles de dosis de la vacuna 

Pfizer/BioNTech, empaquetadas en cajas que contenían hasta 4 mil 725 

inyecciones cada una, salieron ayer de la planta de Pfizer en Kalamazoo, 

Michigan, rumbo a centros estratégicos de las empresas de paquetería UPS y 

FedEx, que se encargarán de distribuirlas. 

El general Gus Perna, quien supervisa esta gran operación logística denominada 

Warp speed (Vacuna ultraveloz), comparó el momento con el Día D de la 

Segunda Guerra Mundial, que supuso un giro en el conflicto.  

Pfizer estima que 20 aviones transportarán diariamente sus inmunológicos hacia 

poblaciones de todo el país, incluyendo la tribu nativa estadunidense de los 

navajo, que ha sido duramente golpeada por la pandemia. 



El objetivo es entregar el primer lote de inyecciones en 24 horas a todos los 

hospitales y sitios que lo soliciten, y vacunar a los primeros estadunidenses de 

inmediato. 

El jefe de la Administración de Medicamentos y Alimentos de Estados Unidos 

(FDA, por sus siglas en inglés), Stephen Hahn, indicó a la cadena CNN que tenía 

la esperanza de que esto se lleve a cabo muy rápidamente. 

A manera de precaución, de los 6.4 millones de dosis disponibles se entregará 

sólo la mitad, y el resto se reservará para administrar la segunda dosis necesaria 

tres semanas después. En esta primera fase se inmunizará a unos 3 millones de 

personas. 

La distribución ocurre en función de la población adulta de cada estado, que 

después decide a quién se la aplicarán primero, cuando el país registra una 

aceleración en las infecciones, que en total son más de 16.2 millones desde el 

inicio de la pandemia. 

Los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades, que dieron ayer la 

autorización definitiva para el biológico, recomendaron dar prioridad a los 

residentes de asilos (3 millones de personas) y a profesionales de la salud (21 

millones). 

La inyección del dúo Pfizer/BioNTech, de la cual el gobierno estadunidense 

compró 100 millones de dosis, tiene una eficacia de 95 por ciento y ya ha 

comenzado a administrarse en Reino Unido. 

Moncef Slaoui, el director científico de la campaña Warp speed de la Casa 

Blanca, criticó las presiones ejercidas por Trump al director de la FDA, luego de 

que el mandatario exigió a la agencia que aprobara rápidamente la inyección, y 

dijo que esto no ayudó a crear confianza en la campaña de inoculación. 

Alemania, que tuvo 20 mil 200 nuevos contagios en las pasadas 24 horas, 

decretó un confinamiento más estricto a partir del miércoles y hasta el 10 de 

enero, con el cierre de comercios no esenciales, escuelas y jardines de niños, 

en una decisión apoyada por entidades educativas y científicas, la Iglesia católica 

y las ciudades y municipios alemanes. 

Los 27 países de la Unión Europea lanzarán la campaña de vacunación contra 

el virus el mismo día y posteriormente cada uno implementará por su parte 

programas de inoculación más amplios, informó el gobierno de Italia. 

Israel comenzará la campaña de vacunación contra Covid-19 la próxima semana 

e informó que se emitirá un pasaporte verde para los ciudadanos que hayan sido 

inmunizados con dos dosis. 

Los niveles dramáticos de fuego amigo del sistema inmunológico pueden 

impulsar el Covid-19 grave y dejar a los pacientes con Covid prolongado, cuando 

los problemas médicos persisten durante un tiempo significativo después de que 

el virus ha sido vencido, indicaron investigadores de la Universidad de Yale.  

Los desarrolladores de la vacuna de AstraZeneca aseguran que su eficacia 

puede aumentar en combinación con otras, incluida la Sputnik V de Rusia, 

informó el portal RT. 

Desde su aparición hace más de un año, la pandemia ha provocado al menos 

un millón 605 mil 83 muertos y más de 71 millones 66 mil 20 contagios. De los 

infectados, al menos 45 millones 87 mil 800 se recuperaron. 



América Latina y el Caribe, la región más golpeada, sumó 470 mil 404 decesos 

y 13.9 millones de infecciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU ratifica hoy el triunfo de Joe Biden 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Agencias 

Después de las impugnaciones y las insistencias del presidente de Estados 

Unidos, Donald Trump, hoy, el Colegio Electoral de Estados Unidos se reúne 

para elegir al demócrata Joe Biden como presidente. 

Los 538 electores se reunirán en un lugar designado previamente por su partido 

o por el gobierno local. 

Con esto, concluye la batalla judicial de Trump en sus intentos por revertir las 

elecciones. 

El 26 de noviembre pasado, Trump afirmó que dejará la Casa Blanca si el 

Colegio Electoral elige a Biden. 

Ciertamente lo haré y ustedes lo saben. Va a ser algo muy difícil de admitir 

porque sabemos que hubo un fraude masivo”, expresó ante periodistas. 

Tras los conteos de las elecciones del 3 de noviembre, el demócrata obtuvo 306 

delegados, de los 270 necesarios. 

Por encima de los 232 que logró el republicano. 

Sin embargo, los cuestionamientos se mantienen. 



Trump y sus aliados han presentado unas 50 denuncias en todo el país y han 

presionado a las autoridades. 

No obstante, los jueces han desechado las apelaciones por falta de evidencias. 

Un tercio de los estadunidenses piensa que Biden ganó con un fraude, de 

acuerdo con una encuesta de la Universidad de Monmouth. 

 

Programa 

 

Los partidos Demócrata y Republicano eligieron a los representantes del Colegio 

Electoral en el verano pasado. 

Se trata de gobernadores, líderes partidistas o personalidades respetadas en la 

comunidad. 

Tradicionalmente, los votantes del Colegio se dan cita el Congreso local o en la 

sede del gobierno estatal. Cada entidad se reúne a las 10 horas (tiempo de la 

costa este). 

Durante las ceremonias, los asistentes expresan sus votos por presidente y 

vicepresidente en boletas separadas. 

Posteriormente, registran seis copias del certificado de sus votos, las cuales son 

enviadas a dependencias federales. 

Además, debido a la pandemia, Colorado, Nevada y Utah realizarán sus 

encuentros de manera virtual. 

Por último, el Senado debe certificar los votos a partir de ahora y hasta el 23 de 

diciembre. Y el 6 de enero el Congreso debe contar los votos para la toma de 

protesta de Biden, el próximo 20 de enero. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Clausuran 15 mil lotes irregulares en Cancún; no 

se pueden municipalizar 

 

Lunes 14 diciembre 2020 / Carlos Matus 

Quintana Roo. - Al menos 15 mil lotes han sido clausurados en lo que va del año 

por ser desarrollos que carecen de un Plan de Desarrollo Urbano (PDU) o por 

ser terrenos irregulares que tenían una naturaleza agraria y no de derecho civil 

y el municipio no tiene facultades para regularizarlo, dieron a conocer 

autoridades municipales. 

Algunos de los lotes se encuentran al final de la avenida Huayacán y en la 

avenida José López Portillo, otros más están en asentamientos como la Colonia 

Fidel Villanueva, entre otros. 

Estos lotes, a los que no se tiene contemplado dotar de servicios o que no tienen 

drenaje, se encuentran en el área que comprende la parte sur de la delegación 

Alfredo V. Bonfil, entre las avenida Huayacán y López Portillo, en el entronque a 

la carretera a Mérida, los cuales no están contemplados en el PDU vigente como 

de uso residencial. 

A esto se suman los terrenos irregulares de asentamientos, que de acuerdo a 

Hugo Alday Nieto, secretario técnico del Ayuntamiento, empezaron como una 

compraventa de oportunismo electoral pero no pueden ser regularizados pues 

son de naturaleza catastral agraria y no de derecho civil, por lo que el municipio 

no tiene facultad para regularizarlos hasta que salga la carta de Derecho Agrario, 

que es competencia exclusiva del ejido y de la Procuraduría Agraria. 



El funcionario municipal explicó que en el Registro Agrario Nacional se necesita 

una cesión de derechos del ejidatario, la cual tiene que tener una serie 

características derivadas de una asamblea de desincorporación, de donde sale 

ese lote de la tierra agraria y se convierte en una pequeña propiedad de carácter 

privado. 

“De ahí todavía falta otro proceso ante el Registro Agrario Nacional para que se 

emita un título. Con ese título se puede inscribir el terreno en el Registro Público 

de la Propiedad y del Comercio para estar ya en la cancha municipal y estatal”, 

detalló. 

Explicó que estos trámites llevan muchos años, y en este caso, no se ha dado el 

acompañamiento correspondiente, por lo que no se sabe ni siquiera cuál es el 

estatus actual del proceso y ni siquiera si se ha iniciado. 

En el caso de los asentamientos de carácter irregular, puso el ejemplo de la 

colonia Fidel Velázquez, la cual calificó como un proceso bastante largo y 

conflictivo, al ser una invasión de poco más de 30 años en la que varias 

administraciones municipales han buscado poner en orden. 

Al día de hoy ya se empezaron a liberar las primeras claves catastrales para 

poder escriturar a los primeros compradores de la zona, quienes comprobaron 

tener más de 30 años en el asentamiento. 

“Es cuestión de tiempo, que el notario tenga la documentación que le haga falta 

y ya se podrá otorgar certeza jurídica a las personas que residen en esa colonia; 

a la par se hace la entrega al municipio para que pueda invertir en servicios en 

esa zona”, continuó. 

Señaló que a pesar de los años, aún existen zonas en el municipio donde no hay 

certeza jurídica, debido a que hay terrenos que no se encuentran 

desincorporados de la reserva estatal o que forman parte de ejidos, por lo que 

señaló que es importante que cuando se tenga dudas del estatus real de los lotes 

o terrenos a ser adquiridos, se acerquen a la Secretaría Técnica para ver si la 

propiedad está en condiciones de ser adquirida o se encuentra en medio de 

alguna controversia. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entrega PA certificados agrarios 

 

Domingo 13 diciembre 2020 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria entregó 850 certificados 

parcelarios a 343 personas en el Ejido Miguel Hidalgo, con lo que dará certeza 

en la posesión de tierras a los habitantes. 

Este programa se había retrasado debido a la pandemia que se está viviendo; 

los certificados entregados darán seguridad en la tenencia de la tierra, proceso 

que se tardó un año tanto en medición y otro en elaboración de los documentos, 

informó Javier Gallego Oliva, residente. 

El funcionario refirió que se entregaron 850 certificados parcelarios del ejido 

Miguel Hidalgo, el proceso se realizó asumiendo todas las medidas sanitarias; 

hubo bloques de 10 personas y la entrega fue al aire libre, para evita, para 

contagios de coronavirus. 

Señaló que en este proceso se contó con el apoyo de Sedatu, Registro Agrario 

Nacional (RAN), Procuraduría del Bienestar y Gobierno municipal, quien instaló 

los respectivos filtros.  

Por otro lado, señaló que las oficinas se mantienen abiertas, donde se brinda la 

atención que se requiera en cada municipio, y se tiene un abogado.  

Explicó que los lunes se atiende los municipios de Rayón, Cárdenas, Lagunillas 

y Santa Catarina, el martes solo Juicios Agrarios. 



Posteriormente los jueves Cerritos, Villa Juárez, San Nicolás Tolentino y 

Rioverde; los martes Ciudad Fernández y los viernes Ciudad del Maíz, San Ciro 

de Acosta y Rioverde. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cierra sus oficinas la Procuraduría Agraria 

 

Sábado 12 diciembre 2020 / Héctor López 

Coahuila, Saltillo. - Sin justificar la atención al público, desde este pasado lunes, 

las oficinas de la Procuraduría Agraria suspendieron el servicio totalmente e 

incluso, por la ventanilla de este lugar. 

Con ello se está afectando los trámites rurales o ejidales. No se especifica la 

reapertura próxima. 

Desde el mes de abril, esta dependencia federal, estaba operando de manera 

parcial. 

Mediante un mensaje escrito a mano, se informó del cierre total esta semana. 

Los documentos que se han recibido hasta la fecha para resoluciones agrarias 

tendrán que esperar pues desde la Ciudad de México no hay tampoco actividad. 

Quedan pendientes conciliaciones agrarias, quejas y denuncias al igual que 

servicio pericial y participaciones en asambleas ejidales. 

En el edificio sólo está un guardia de seguridad privada. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Suspenden reunión ejidal 

 

Sábado 12 diciembre 2020 / Redacción 

Campeche, Candelaria. – Pese al revuelo que generó el ingreso de ejidatarios a 

la reunión programada ayer con representantes del Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur), Procuraduría Agraria y el Despacho Barrientos y 

Asociados, permitiendo sólo el acceso a los que están legalmente reconocidos 

en el padrón de la Procuraduría Agraria, la reunión tuvo que suspenderse porque 

no se logró reunir el quórum legal, por lo que se programará otra junta en los 

próximos días. 

La reunión se realizó a puertas cerradas, sin permitir el acceso a la prensa y a 

ejidatarios con títulos que no aparecen en el padrón de la Procuraduría Agraria, 

rechazo que ocasionó mucha inconformidad entre los comunales. 

Estuvieron presentes, el comisario ejidal, Luis Álvarez Morales; el Visitador 

Agrario de la Procuraduría Agraria, David Moisés García Ascencio; Pedro 

Tabrera González, de Barrientos y Asociados; la abogada de la Procuraduría 

Agraria, Rubí Gutiérrez Hernández; por Fonatur, Guadalupe Trejo Pérez y el 

biólogo, Edwin Hernández Pérez. 

El impedimento a la junta, donde se tratarán asuntos relacionados al avance y 

acuerdos para el pago de indemnización por afectación del Tren Maya, ocasionó 

el descontento e inconformidad entre grupos de ejidatarios que ya cuentan con 



sus títulos, pero que no realizaron sus trámites y, por lo tanto, no aparecen en el 

padrón como ejidatarios legalmente reconocidos. 

Entre los inconformes, se encuentran Cristina Flores López y Julia Flores López, 

quienes exigen que les den el derecho para que ellas sean los que reciban la 

indemnización, porque los que renunciaron a sus derechos y vendieron, no 

deben ser beneficiados. 

El comisario ejidal dio a conocer que no se concretó la reunión debido a que no 

se logró el quórum legal. Llegaron 170 ejidatarios legalmente reconocidos y para 

lograr la mayoría necesitaban 185. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entregaron certificados parcelarios a ejidatarios 

 

Domingo 13 diciembre 2020 / Alma Gámez 

San Luis potosí, Rioverde. - La Procuraduría Agraria llevó a cabo la entrega de 

850 certificados parcelarios para 343 beneficiarios del ejido Miguel Hidalgo, lo 

anterior para dar certeza jurídica a los propietarios. 

El titular de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, manifestó que la 

entrega se logró gracias al trabajo de la Secretaría de Desarrollo Territorial y 

Urbano (Sedatu), Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria, Secretaría del 

Bienestar y el departamento de Desarrollo Rural de Rioverde. 

Asimismo señaló que la entrega, fue realizada en bloques de 10 personas para 

no poner en riesgo a la gente ante posibles contagios de Covid-19, para lo que 

solicitaron el apoyo de Seguridad Pública. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¡Terrorismo ejidal en Miguel Hidalgo! 

 

Domingo 13 diciembre 2020 / José Luis Barrón 

Quintana Roo, Bacalar. - Hasta la redacción de Pregonero Ediciones llegaron 

documentos que representan el grito de auxilio de 43 campesinos miembros del 

Ejido de Miguel Hidalgo que durante un año han sido objeto de amenazas con 

ser despojados de sus terrenos por parte de la directiva del Comisariado que 

preside Mario Rodolfo Perera Maza si no pagan la cantidad de 18 mil pesos para 

la escrituración de sus mismos predios, razón por la cual se constituyó un Comité 

de Vecinos que encabeza Pascual Pérez Lucas para defenderse de estas 

arbitrariedades.  

Y como primeras medidas para evitar ser desalojados de sus terrenos en donde 

cada uno de estos labriegos tiene su propia vivienda, han llevado la queja con el 

debido sustento legal ante la Procuraduría Agraria así como una petición de 

ayuda al presidente municipal de Bacalar, Alexander Zetina Aguiluz, a quien 



solicitan apoyo económico para complementar esa cantidad que exige Perera 

Maza o en su caso su intervención para que interceda por ellos y así llegar a un 

acuerdo que los beneficie. 

En plena época en la que la crisis económica es más severa a consecuencia de 

la contingencia sanitaria Covid-19 y en la que se debe tener mayor conciencia 

solidaria y empatía con nuestros semejantes, es condenable la actitud que han 

adoptado las autoridades ejidales de ese poblado, por lo que esperamos que a 

través de este medio las autoridades competentes actúen en favor de estas 43 

familias cuyo patrimonio está en riesgo por la ambición de sus seudo líderes y 

vaya que abundan en todos los núcleos agrarios de Quintana Roo. 

No en balde la soberbia y ambición encabezan los 7 pecados capitales de la 

humanidad y son causa de guerras y pugnas que han ocasionado el sufrimiento 

de pueblos enteros e incluso esta situación que viven en Miguel Hidalgo debe 

servir como ejemplo para reflexionar sobre las enseñanzas que nos está dejando 

esta pandemia y mejorar nuestra actitud y actuación ante la vida, en todos los 

sentidos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fredy Ayala apoya a gente de las comunidades a 

darle certeza jurídica a sus terrenos 

 

Sábado 12 diciembre 2020 / Redacción 

Veracruz. - Para dar certeza jurídica en su vivienda habitantes de las 

comunidades de Cangrejera y Providencia recibieron su título de propiedad, 

encabezada por el presidente municipal Fredy Ayala González. 

Esta entrega se llevó a cabo en la comunidad de Providencia, más de 161 

familias se beneficiaron con estos títulos de propiedad y con ello protegen el 

patrimonio de las familias que viven en estas comunidades. 

La escritura de la propiedad conlleva un efecto transformador, debido a que 

fomenta la creación de la comunidad para la apropiación y mejoramiento del 

espacio público del lugar donde viven, señaló el munícipe.  

En la entrega estuvo presente el delegado de Registro Agrario Nacional Javier 

Sandoval García, la jefa de Residencia de la Procuraduría Agraria en Acayucan 

Luisa Cortés García, los regidores Alberto García Linares y Rosalinda Osorio 

Vidal. 



 

Comuneros firman pacto de civilidad 

Viernes 11 diciembre 2020 / Elio Henríquez 

Comuneros de Oxchuc firmaron un “pacto de civilidad y gobernanza”, con la 

finalidad de garantizar que prevalezca la paz y gobernabilidad en el municipio 

durante el proceso de elección de las autoridades de los órganos de 

representación comunal.  

El acuerdo fue suscrito en días pasados en Palacio de Gobierno ubicado en 

Tuxtla Gutiérrez, con la presencia de funcionarios federales, estatales y del 

municipio de Oxchuc.  

Los comuneros de Oxchuc están divididos en dos grupos: uno, el mayoritario, 

que busca que las autoridades comunales sean electas mediante el sistema de 

usos y costumbres (a mano alzada), y otro que pretende que se haga por la vía 

tradicional de voto en urnas.  

Según el pacto suscrito, “las partes se comprometen a respetar las garantías 

individuales, colectivas y de grupo, para que prevalezca la paz y gobernabilidad” 

en Oxchuc, “respetando desde este acto y en todo momento la identidad, formas 

internas de convivencia y organización social, sin discriminación alguna a la 

población y comuneros legalmente reconocidos, estableciendo a través de esta 

manifestación de voluntad, las bases para iniciar el proceso de elección de los 

órganos de representación y vigilancia de la comunidad agraria de Santo Tomás 

Oxchuc”.  

 

Compromiso 

 

A partir de la firma del documento y hasta que se inicie y concluya el proceso de 

elección de los órganos de representación que será convocado por la 

Procuraduría Agraria, los grupos se comprometieron a “no identificarse, 

autonombrarse, autodefinirse o fungir como representantes del Comisariado 

Comunal o Consejo de Vigilancia de la Comunidad agraria Santo Tomás Oxchuc, 

respetando este acuerdo hasta que culmine el proceso de elección en el cual se 

definirá y determinará legalmente quien representará la comunidad agraria, cuya 

acta de elección deberá de inscribirse en el Registro Agrario Nacional”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se han detectado y clausurado casi 15 mil lotes 

irregulares en Cancún 

 

Viernes 11 diciembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Hacer una realidad el gobierno digital y coadyuvar a las 

nuevas formas de regularizar asentamientos humanos que no se encuentran en 

esta condición en el municipio son las dos prioridades de la Secretaría Técnica 

Municipal, indicó su titular, Hugo Alday. 

En entrevista con el noticiero de RCA, dijo que la Secretaría a su cargo tiene 

varias funciones, entre las que destacan coadyuvar entre las distintas áreas del 

municipio y actuar de manera coordinada a nombre de la presidenta municipal 

en todas y cada una de las secretarías y dependencias del gobierno municipal 

descentralizado, para llevar a cabo diversos planes que les han encomendado. 

“En esta administración, en particular la Secretaría Técnica ha tenido dos temas 

fundamentales: hacer realidad el gobierno digital y coadyuvar con las nuevas 

formas de regularizar asentamientos humanos en el municipio, que son muy 

viejos y son muchos”, añadió. 

En el primer caso, señaló que el gobierno digital del Ayuntamiento de Benito 

Juárez tiene dos ventanas: la página web www.gob.mx y la aplicación Cancún 

Móvil, disponible en los dos sistemas operativos, Android e iOS. La descarga es 

gratuita. 



Por medio de la aplicación se pueden realizar trámites y servicios, pago de 

impuestos, consultar directorios y acceder a información sobre la transparencia, 

entre otros. 

Acerca de los asentamientos irregulares a los que no se planeaba dotar de 

servicios o que no tienen drenaje, indicó que se clausuraron casi 15 mil lotes que 

se ubicaban en el famoso triángulo verde de Bonfil, entre la avenida Guayacán 

y la López Portillo, en el entronque hacia la carretera Mérida. “Ninguno de esos 

desarrollos está en PDU”, subrayó. 

El segundo tipo de terrenos irregulares son los asentamientos “que empezaron 

como compra-venta de oportunismo electoral y finalmente el lote nunca fue 

regularizado, tenía una naturaleza agraria, no de Derecho Civil y el municipio no 

tiene facultades para regularizarlo hasta que salga del Derecho Agrario. Aquí la 

competencia es exclusiva del Ejido de la Procuraduría Agraria”. 

“En el Registro Agrario Nacional se necesita una cesión de derechos del 

ejidatario, tiene que tener una serie características derivadas de una asamblea 

de desincorporación, de donde sale ese lote de la tierra agraria y se convierte en 

una pequeña propiedad de alguna manera, de ahí todavía falta otro proceso ante 

el Registro Agrario Nacional para que se emita un título; con ese título se puede 

inscribir (el terreno) en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio para 

estar ya en la cancha municipal y estatal”, detalló. 

Estos trámites, manifestó, llevan a veces muchos años y por desgracia no se ha 

dado el acompañamiento correspondiente de las autoridades. “Lo que estamos 

jugando ahorita es que exista ese acompañamiento de la procuraduría agraria 

con los nuevos representantes del Ejido Bonfil”. 

Acerca de la colonia Fidel Velázquez, dijo que se llevó un proceso bastante largo 

porque venía de varios conflictos, de la invasión de hace 33 años, y a partir de 

ahí comenzaron diversos intentos en varias administraciones. 

“Hoy ya se empezaron a liberar las primeras claves catastrales para estar en 

posibilidades de poder escriturar a los primeros compradores de esta zona, que 

son los mismos que están ahí desde hace más de 30 años; es cuestión de 

tiempo, de que el notario tenga la documentación que le haga falta y ya se podrá 

otorgar certeza jurídica a las personas que residen en esa colonia; a la par se 

hace la entrega al municipio, para que pueda invertir en servicios en esa zona”, 

continuó. 

Se aconseja que cada vez que una persona compre un lote se acerque primero 

a la Secretaría Técnica para verificar que efectivamente puede construir ahí o si 

no existe otro propietario de ese terreno. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

El gobierno digital y lotes irregulares, retos de la 

secretaría técnica municipal 

 

Viernes 11 diciembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Hacer una realidad el gobierno digital y coadyuvar a las 

nuevas formas de regularizar asentamientos humanos que no se encuentran en 

esta condición en el municipio son las dos prioridades de la Secretaría Técnica 

Municipal, indicó su titular, Hugo Alday. 

En entrevista con el noticiero de RCA, dijo que la Secretaría a su cargo tiene 

varias funciones, entre las que destacan coadyuvar entre las distintas áreas del 

municipio y actuar de manera coordinada a nombre de la presidenta municipal 

en todas y cada una de las secretarías y dependencias del gobierno municipal 

descentralizado, para llevar a cabo diversos planes que les han encomendado.  

“En esta administración, en particular la Secretaría Técnica ha tenido dos temas 

fundamentales: hacer realidad el gobierno digital y coadyuvar con las nuevas 



formas de regularizar asentamientos humanos en el municipio, que son muy 

viejos y son muchos”, añadió. 

En el primer caso, señaló que el gobierno digital del Ayuntamiento de Benito 

Juárez tiene dos ventanas: la página web www.gob.mx y la aplicación Cancún 

Móvil, disponible en los dos sistemas operativos, Android e iOS. La descarga es 

gratuita. 

Por medio de la aplicación se pueden realizar trámites y servicios, pago de 

impuestos, consultar directorios y acceder a información sobre la transparencia, 

entre otros. 

Acerca de los asentamientos irregulares a los que no se planeaba dotar de 

servicios o que no tienen drenaje, indicó que se clausuraron casi 15 mil lotes que 

se ubicaban en el famoso triángulo verde de Bonfil, entre la avenida Guayacán 

y la López Portillo, en el entronque hacia la carretera Mérida.  “Ninguno de esos 

desarrollos está en PDU”, subrayó. 

El segundo tipo de terrenos irregulares son los asentamientos “que empezaron 

como compra-venta de oportunismo electoral y finalmente el lote nunca fue 

regularizado, tenía una naturaleza agraria, no de Derecho Civil y el municipio no 

tiene facultades para regularizarlo hasta que salga del Derecho Agrario. Aquí la 

competencia es exclusiva del Ejido de la Procuraduría Agraria”. 

“En el Registro Agrario Nacional se necesita una cesión de derechos del 

ejidatario, tiene que tener una serie características derivadas de una asamblea 

de desincorporación, de donde sale ese lote de la tierra agraria y se convierte en 

una pequeña propiedad de alguna manera, de ahí todavía falta otro proceso ante 

el Registro Agrario Nacional para que se emita un título; con ese título se puede 

inscribir (el terreno) en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio para 

estar ya en la cancha municipal y estatal”, detalló. 

Estos trámites, manifestó, llevan a veces muchos años y por desgracia no se ha 

dado el acompañamiento correspondiente de las autoridades. “Lo que estamos 

jugando ahorita es que exista ese acompañamiento de la procuraduría agraria 

con los nuevos representantes del Ejido Bonfil”. 

Acerca de la colonia Fidel Velázquez, dijo que se llevó un proceso bastante largo 

porque venía de varios conflictos, de la invasión de hace 33 años, y a partir de 

ahí comenzaron diversos intentos en varias administraciones. 

“Hoy ya se empezaron a liberar las primeras claves catastrales para estar en 

posibilidades de poder escriturar a los primeros compradores de esta zona, que 

son los mismos que están ahí desde hace más de 30 años; es cuestión de 

tiempo, de que el notario tenga la documentación que le haga falta y ya se podrá 

otorgar certeza jurídica a las personas que residen en esa colonia; a la par se 

hace la entrega al municipio, para que pueda invertir en servicios en esa zona”, 

continuó.  

Se aconseja que cada vez que una persona compre un lote se acerque primero 

a la Secretaría Técnica para verificar que efectivamente puede construir ahí o si 

no existe otro propietario de ese terreno. 

 

 

 

 



 

Se realiza entrega de documentos agrarios 

 

Estuvo presente el Presidente Municipal Prof. Nicolás Tirado Hernández; el 

representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de Nayarit, Ing. Claudio 

Francisco Mendoza Piedra; la representante del Registro Agrario Nacional en el 

Estado de Nayarit (RAN) 

Viernes 11 diciembre 2020 / Emilio Castillo Hernández 

Nayarit, Acaponeta. - En el Comisariado Ejidal Municipal de Acaponeta se llevó 

a cabo por parte de Registro Agrario Nacional, la entrega de 280 documentos 

agrarios. Estuvo presente el Presidente Municipal Prof. Nicolás Tirado 

Hernández; el representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de Nayarit, 

Ing. Claudio Francisco Mendoza Piedra; la representante del Registro Agrario 

Nacional en el Estado de Nayarit (RAN), Lic. Alba Cristal Espinoza Peña; el 

Comisariado Ejidal de Acaponeta, José Antonio Romero López y el Director de 

Desarrollo Agropecuario, Lic. Jesús Alfredo Pardo Torres. 

Al realizarse la entrega de los documentos, se le otorgó la certeza jurídica a cada 

uno de los beneficiarios del municipio, como parte de la Campaña Nacional de 

Entrega de Documentos Agrarios, que se realiza a nivel nacional con el objetivo 

de otorgar sus certificados parcelarios de derechos en tierras de uso común y 



títulos de propiedad de solares urbanos. Esta documentación los acredita como 

únicos propietarios de sus tierras. 

Para el H. XLI Ayuntamiento de Acaponeta, estas acciones son sumamente 

importantes ya que se cumple con la solicitud de atender directamente desde el 

territorio y sin intermediarios a las familias acaponetenses del campo y así 

mantener un compromiso permanente con los ejidatarios. 
 

 


